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+14 +11 Более 130 тысяч столичных школьников и дошкольников 
приняли участие в олимпиаде «Музеи. Парки. Усадьбы», 
сообщили вчера на официальном портале мэра Москвы.

�� vm.ru

П оследний зво-
нок — одно из 
самых трога-
тельных собы-
тий в жизни 

каждого. Звонок, который на-
поминает: пора прощаться 
с детством и идти во взрослую, 
самостоятельную жизнь.
— Более 200 тысяч школьни-
ков 9 и 11-х классов выпустят-
ся из московских школ в этом 
году и пойдут по широкой 
дороге будущей профессии, — 
рассказала советник директо-
ра Корпоративного универси-
тета московского образова-
ния, член Экспертно-кон суль-
тативного совета родитель-
ской общественности при 
Департаменте образования 
и науки Москвы Мария Лазуто-
ва. — Это ответственный мо-
мент, хотя большинство уже 
определились с будущей сфе-
рой и успешно погрузились 
в нее, о чем говорит выбор до-

полнительных предметов для 
государственных испытаний, 
участие в профессиональных 
конкурсах. 
В школе «Покровский квар-
тал» в пятницу царила празд-
ничная атмосфера — коридо-
ры и классы наполнены вы-

пускниками в красивых пла-
тьях и костюмах. Все немного 
суетятся, волнуются... 
— Грустно прощаться со шко-
лой, но, с другой стороны, 

я понимаю, что впереди меня 
ждет очень интересная сту-
денческая жизнь. Поступать 
планирую на международное 
право — хочу быть юри-
стом, защищать права лю-
дей, — рассказала ученица 
11-го класса гуманитарного 

профиля Полина 
Швечикова. 
Вместе с выпускни-
ками немного гру-
стит и их классный 
руководитель Оль-
га Шнайдер. За два 
года, которые она 
вела класс, учитель 
и ее ученики прош-
ли вместе большой 
сложный путь. 
— Я всегда могла 
подойти к ней за со-

ветом, поделиться пережива-
ниями и получить поддерж-
ку, — поделилась добрыми 
словами о своем классном ру-
ководителе Полина. 

Выпускница добавила, что 
благодаря профильному клас-
су ее уровень подготовки по 
обществознанию, истории 
и другим предметам, необхо-
димым для сдачи ЕГЭ, очень 
высокий. Кроме того, это по-
могло ей определиться с буду-
щей профессией.
— Большинство выпускников 
предпрофессиональных клас-
сов поступают в вузы по свое-
му профилю, — отметила ди-
ректор школы «Покровский 
квартал» Кристина Кухлев-
ская. — Это происходит благо-
даря тому, что еще в школе ре-
бята погружаются в специаль-
ность, занимаются проектной 
деятельностью и затем прихо-
дят к осознанному выбору. 
Первые ЕГЭ пройдут уже 
23 мая. 11-классники будут 
сдавать географию, литерату-
ру и химию.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Последние звонки 
в образователь-
ных заведениях 
столицы проходят 
с 16 по 24 мая. 
В течение недели 
более 70 тысяч 
одиннадцати-
классников по-
прощаются 
со школьной жиз-
нью. В пятницу 
«ВМ» побывала 
на празднике 
в школе «Покров-
ский квартал». 

Событие

Первый шаг ко взрослой жизни
Для выпускников девятых и одиннадцатых классов звучит 
последний школьный звонок. Начинается пора экзаменов  

Профильные 
классы помогают 
ребятам сделать 
осознанный выбор 
профессии

16 мая. Выпускники 11-го класса школы «Покровский квартал» Полина Швечикова (слева) и Ульяна Зимнова вместе со своим классным руководителем Ольгой Шнайдер. 
Школьницы благодарны ей за ценные советы и поддержку в трудные минуты. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

тысяч человек воспользовались сервисом «Библиотеки 
Москвы» на портале mos.ru в прошлом году. Сервис 
был запущен в 2021 году. Всего за время работы его по-
сетителями стали почти 1,7 миллиона человек.

ЦИФРА ДНЯ
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Отметили светлый праздник 
церковной жизни столицы
Вчера в храме Христа Спаси-
теля прошел XI фестиваль 
воскресных школ и детских 
творческих коллективов 
Москвы «Пасха Христова». 
В этом году он был посвящен 
80-летию Победы в Великой 
Отечественной войне.

Фестиваль «Пасха Христова» 
также проводился в рамках 
праздничных мероприятий, 
приуроченных к 15-летию 
принятия программы по стро-
ительству православных хра-
мовых комплексов в Москве 
и 25-летию со дня освящения 
воссозданного храма Христа 
Спасителя.
— За последние 15 лет прои-
зошло культурное возрожде-
ние Москвы, изменился го-
родской ландшафт, соедини-
лось традиционное и новое 
в художественном облике го-
рода, — отметил заместитель 

руководителя Департамента 
национальной политики 
и межрегиональных связей 
Москвы Константин Блаже-
нов. — С 2010 года в столице 
построено 140 храмов, в кото-
рых сейчас работают кружки 
и творческие секции, объеди-
няющие людей разных поко-
лений. 
Он подчеркнул, что архитек-
тура Москвы обогатилась но-
выми церковными ансамбля-
ми, которые стали украшени-
ем своих районов.
— Фестиваль в храме Христа 
Спасителя становится уже до-
брой традицией, — рассказал 
председатель Отдела религи-
озного образования Москвы 
иеромонах Онисим (Бамблев-
ский). — Детство — это уни-
кальное и неповторимое вре-
мя, когда человек расцветает 
подобно цветку. И от того, как 
пройдет цветение, определят-

ся последующие плоды его 
жизни. В творчестве лучшим 
образом проявляются те каче-
ства, которые будут сопрово-
ждать человека всю жизнь. 
Я желаю всем помощи Божьей, 
Пасхальной радости, света 
и осуществления всех планов.
На сцену фестиваля вышли 
более пятисот участников — 
воспитанников и педагогов, 
демонстрирующих пасхаль-
ную радость, которую прино-
сит православие. Среди них 
были московский детский ор-
кестр «Калейдоскоп», ан-
самбль скрипачей, детские 
хоры, коллектив Московского 
хореографического училища, 
танцевальные ансамбли «Рит-
мы детства» и «Ожерелье». 
Многие песни были посвяще-
ны военному времени, любви 
к Родине.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Имена погибших военкоров 
увековечили в храмовой галерее
Участники акции также украсили Аллею 
доблести журналистов 50 кедрами ➔ СТР. 4

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Актеры оживили бессмертные 
произведения Пушкина
Посетители «Ночи музеев» смогли увидеть 
героев знакомых с детства сказок и поэм ➔ СТР. 5

РУССКИЙ ЯЗЫК

Не провинциальные диалекты, 
а способ самовыражения
Эксперты обсуждают новую моду 
на локальные слова и выражения ➔ СТР. 7

80,77 11,16КУРС ВАЛЮТ $ ¥

В московских 
школах начинают 
звучать последние 
звонки. Проходят 
торжественные 
линейки 
и традиционные 
концерты 
с поздравлениями 
и выступлениями 
детей, их 
родителей 
и учителей. Скоро 
у выпускников 
наступит 
ответственная 
пора — сдача 
экзаменов. В этом 
году ЕГЭ в столице 
сдают больше 
90 тысяч 
школьников 
и выпускников 
прошлых лет. 
Самые популярные 
предметы — 
профильная 
математика, 
обществознание 
и английский язык. 
Растет интерес 
к информатике: 
в этом году ее 
выбрала четверть 
выпускников. 

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

ЦИТАТА

Остается примером 
для молодежи
Легендарный вратарь сбор-
ной СССР и московского 
«Динамо» Лев Яшин (на фо-
то) занял первое место 
в списке лучших голкиперов 
всех времен 
по версии Между-
народной федера-
ции футбольной 
истории и стати-
стики (IFFHS).

Вместе с нашим 
с п о р т с м е н о м 
в топ-3 вошли ита-
льянец Джанлуиджи Буффон 
и немец Мануэль Нойер. 
— Это совершенно заслужен-
ное, справедливое решение. 
Лев Яшин — легенда не толь-
ко отечественного футбола, 
но и международного. Здесь 
даже и добавить нечего, — 
рассказал «ВМ» советский 
футболист, вратарь, мастер 
спорта СССР и преемник Яши-
на Владимир Пильгуй. — Ду-

маю, что всемирное призна-
ние нашего отечественного 
игрока — стимул для россий-
ской молодежи. Они, глядя на 
заслуги Яшина, будут стре-

миться к таким ре-
зультатам и дости-
гать новых высот.
Лев Яшин — един-
ственный вратарь 
в истории, полу-
чивший «Золотой 
мяч» — ежегодную 
футбольную награ-
ду. Она присужда-

ется лучшему игроку фран-
цузским журналом France 
Football. «Золотой мяч» счита-
ется самой престижной инди-
видуальной наградой для фут-
болиста. 
Кроме того, Яшин носит титу-
лы олимпийского чемпиона 
1956 года и чемпиона Европы 
1960 года. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Краснодарский край 
привлекает туристов
Приближается сезон летних 
каникул и отпусков. Прези-
дент Российского союза ту-
риндустрии (РСТ) Илья Уман-
ский поделился подробно-
стями о том, где их собирают-
ся провести сограждане.

Внутри страны РСТ уже фик-
сирует рост числа бронирова-
ний на летние месяцы в объе-
ме 9,8 процента по сравнению 
с аналогичными показателя-
ми прошлого года. Однако не-
много уменьшилась средняя 
продолжительность поездок: 
в прошлом году — 4,9 дня, 
а в этом — 4,5 дня.
— Причиной такого измене-
ния мы считаем увеличение 
частоты поездок, — объяснил 
Уманский. — Люди помимо 
пляжного отдыха все чаще от-
правляются в дополнитель-
ные поездки, проводят выход-
ные в ближайших регионах. 

Также в Российском союзе ту-
риндустрии составили топ-10 
регионов по числу брониро-
вания гостиниц. На первом 
месте — Краснодарский край 
с общим объемом более 
29 процентов от общего коли-
чества бронирований. На вто-
ром — Санкт-Петербург — 
13 процентов. На третьем — 
Крым, 9,6 процента. 
— Средняя стоимость суток 
проживания в отеле по стране 
составляет 12 021 рубль, что на 
12,4 процента больше прошло-
годних показателей, — под-
черкнул Илья Уманский. — 
В категориях отелей от нуля до 
двух звезд средняя стоимость 
составляет 8632 руб ля, в кате-
гории три звезды общая сред-
няя стоимость — 11 142 рубля, 
а в категориях 4–5 звезд — 
16 958 рублей.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Цель — устранить 
причины кризиса
Главная цель СВО — устра-
нение причин кризиса и соз-
дание условий для мира. 
Об этом рассказал президент 
России Владимир Путин 
(на фото) в интер-
вью журналисту 
ВГТРК Павлу 
Зарубину.

Верховный главно-
командующий от-
метил: у РФ доста-
точно сил и средств 
для логического 
завершения СВО с нужным 
для страны результатом.
— Этот результат — устране-
ние причин, которые вызвали 
этот кризис, создание условий 
для долгосрочного устойчиво-
го мира и обеспечения безо-
пасности Российского госу-
дарства, обеспечение интере-
сов наших людей на тех терри-
ториях, о которых мы всегда 

говорим, там, где проживают 
люди, считающие русский 
язык родным языком и счита-
ющие Россию своей роди-
ной, — заявил Путин.

Президент выска-
зался и о взаимоот-
ношениях с США.
— Сейчас с амери-
канцами хоть 
какие-то точки со-
прикосновения на-
чинают прогляды-
ваться, просматри-
ваться, — отметил 

Путин. — У американского 
народа и у американского 
руководства, включая прези-
дента (Дональда Трампа.  — 
«ВМ»), свои национальные 
интересы, и мы относимся 
к этому с уважением, исходим 
из того, что и к нам будут от-
носиться таким же образом.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

По конструкции был идентичен авто-
мобилю Opel Kadett K38, выпускавше-
муся с 1937 по 1940 год в Германии 
предприятием Adam Opel A.G., при-
надлежавшим американскому кон-
церну General Motors

Автомобиль 
снабжался задним 
приводом

Машина имела 
механическую 
коробку передач

Клиренс (высота 
дорожного про-
света): 200 мм

Масса автомоби-
ля: 845 кг

Машина была рассчитана на трех 
пассажиров и водителя. Общая 
грузоподъемность: до 300 кг

В качестве топлива использовался 
бензин. Объем топливного бака: 
31 литр. Расход топлива в смешанном 
цикле: 9 литров на 100 километров

Тип цельнометаллического кузо-
ва: седан. Кузов собран по четы-
рехдверной схеме

Двигатель рядный, 4-цилиндро-
вый объемом 1074 куб. см по-
зволял развивать скорость 
до 90 км/час

Выпускался на Заводе малоли-
тражных автомобилей в Москве 
(«ЗМА», впоследствии «МЗМА») 
с декабря 1946 по 1954 год. 
Первый массовый легковой авто-
мобиль, продававшийся в СССР 
для индивидуального 
использования

Легковой автомобиль «Москвич-400»

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 8

ГАБАРИТЫ 
■ Длина: 3855 мм
■ Ширина: 1400 мм 
■ Высота: 1555 мм
■ Колесная база: 2340 ммПо данным drom.ru
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Коммунальные службы круглосуточно заботятся о городе

Оператор службы 112 должен уметь быстро принимать решения

Фермеры выбирают столичный рынок

Мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото) рассказал в соцсе-
тях о работе городских 
служб, новых пло-
щадках для строи-
тельства домов 
по реновации, 
а также в личном 
блоге сделал пу-
бликацию о сети 
нефрологической 
помощи.

Специалисты Комплекса го-
родского хозяйства круглосу-
точно следят за бесперебой-
ной работой всех коммуналь-
ных систем. Благодаря им 
в домах есть вода и свет, а на 
улицах всегда чисто.

— Некоторые работы можно 
легко увидеть, другие же скры-
ты от глаз жителей города, — 
написал Сергей Собянин. — 
Например, мобильная лабора-
тория ГУП «Моссвет» в темное 
время суток проверяет уро-
вень освещенности улиц.

Чистота 
и порядок
Столичные энерге-
тики следят за чи-
стотой трансфор-
маторов. Спецтех-
ника Москоллек-
тора приводит 
в порядок вентиля-

ционные шахты коллекторов.
— Специалисты АО «Мосгаз» 
контролируют качество сое-
динений газопроводов, — 
продолжил Собянин.  — Пере-
движная лаборатория ГБУ 
«Автомобильные дороги» по-

могает выявлять дефекты до-
рожного полотна.
За качеством воды следят ла-
боратории Мосводоканала.

Новые площадки
В программу реновации 
включили еще 131 площадку. 
На них построят новые дома 
общей площадью 2,7 миллио-
на квадратных метров.
— Это позволит расселить 
524 старых дома, в которых 
живут почти 100 тысяч чело-
век, — уточнил мэр Москвы.
Новые адреса находятся 
в 45 районах города.

Качественная помощь
Сеть нефрологической помо-
щи сформирована в столице 
в 2023 году. Во всех взрослых 
поликлиниках появился врач-
уролог. Если он выявил у па-
циента заболевание почек, то 

человека берут на учет и при 
необходимости направляют 
в один из нефрологических 
центров, действующих на ба-
зе больницы № 52, Боткин-
ской больницы, больниц име-
ни Ерамишанцева и Юдина.
— Оснащение центров обору-
дованием экспертного класса 
обеспечивает высокоточную 
диагностику и возможность 
проводить лечение на самом 
современном уровне, — под-
черкнул Сергей Собянин.
Пациенты с серьезными забо-
леваниями почек получают 
заместительную почечную те-
рапию. Ежедневно в Москве 
проводят более двух тысяч 
процедур. Кроме того, каж-
дый год столичные медики вы-
полняют свыше 400 операций 
по трансплантации почек.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Работа экстренных служб 
сложная и очень ответствен-
ная, а первые, кто принимает 
тревожный вызов, — специ-
алисты службы 112 города 
Москвы. Кого берут на такую 
работу и как проходит подго-
товка, узнала «ВМ».

Когда человек оказался 
в сложной ситуации, он наби-
рает хорошо знакомый номер 
112. Практически молние-
носно на звонок отвечает 
оператор, который должен 
задать правильные вопросы 
и быстро определить, какие 
экстренные службы нужно 
направить к месту происше-
ствия. 
По словам заместителя на-
чальника оперативного отде-
ла службы 112 ГБУ «Система 
112» Айдынгуль Жамалидде-
новой, стать оператором 
службы 112 может практиче-
ски любой человек, независи-

мо от возраста и профессии, 
но потребуется пройти до-
вольно серьезный отбор.
— Такой специалист должен 
уметь управлять своими эмо-
циями и поведением, не те-
ряться, услышав, например, 
о тяжелой автомобильной 
аварии или пожаре, отлич-
но владеть русским языком, 
иметь идеальную память 
и большой словарный запас, 
чтобы объяснить абоненту, 
который находится в состоя-
нии шока, какие действия 
сейчас надо предпринять, — 
пояснила она. 
Замначальника оперативного 
отдела уточнила, что, безус-
ловно, при приеме на работу 
операторы проходят обучение. 
— Но курс рассчитан лишь на 
месяц, поэтому, если изна-
чально человек не облада-
ет нужными качествами, ему 
придется нелегко, — отме-
тила Айдынгуль Жамалидде-
нова. 
Первое, с чем придется стол-
кнуться будущему оператору 
службы 112, — личностный 
тест. Его необходимо пройти 

всем соискателям. Затем спе-
циалист отдела психологи-
ческого сопровождения ана-
лизирует полученные резуль-
таты. Человек должен быть 
стрессоустойчивый, эмпа-
тичный, гибкий, быстро реа-
гирующий и принимающий 
решения, способный за ко-

роткое время запомнить 
огромный объем информа-
ции. Если эти качества ему 
присущи, то его допускают 
к следующему этапу.
Для будущих операторов про-
водят тренинги, на которых 
в том числе изучают транс-
портную систему Москвы. 

— Одними из частых причин 
обращений в нашу службу яв-
ляются дорожно-транспорт-
ные происшествия (ДТП). По-
этому важно уметь по назван-
ным ориентирам моменталь-
но определить, какой это 
километр и в каком направле-
нии двигался пострадав-
ший — по внешней или вну-
тренней стороне кольца, — 
поясняет Айдынгуль Жама-
лидденова.
Далее с каждым проводят ин-
дивидуальную встречу и про-
сят напечатать текст под дик-
товку со скоростью не менее 
150 знаков в минуту. 
— Я обучила около 300 опера-
торов и подопечным всегда 
объясняю, что если, к приме-
ру, звонят пожилые люди, 
с ними желательно общаться, 
как с детьми: спокойно, раз-
меренно, участливо, — поде-
лилась главный специалист 
по приему и обработке экс-
тренных вызовов оператив-
ного отдела службы 112 Ольга 
Галицына.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В пятницу в столице зарабо-
тали брендированные точки 
по продаже сезонных ягод. 
«ВМ» рассказывает, что при-
везли в Москву фермеры 
из разных регионов страны. 

На ягодной карте города в раз-
гар сезона будет насчитывать-
ся 250 специализированных 
павильонов в красную и розо-
вую полоски. Они работают 
уже несколько лет и легко уз-
наваемы горожанами.
— Всегда жду, когда откроется 
такой прилавок рядом с моим 

домом, — говорит москвичка 
Екатерина Кулакова.
Жительница столичного цен-
тра пришла на Тишинскую 
площадь. Здесь клубнику из 
Астраханской области прода-
ет Наталья Рузаева.
— В первый день работы про-
дали почти 300 килограммов 
клубники. Ежедневно на точ-
ку привозят до 40 ящиков све-
жей и ароматной ягоды, — 
рассказывает продавец.
В начале сезона клубнику, 
или, как правильно ее называ-
ют, садовую землянику при-
возят из Краснодарского 
и Ставропольского краев, 
Волгоградской и Ростовской 
областей, Кабардино-Балка-
рии, Крыма, Адыгеи, Дагеста-
на, Карачаево-Черкесии, 
а также Северной Осетии — 
Алании и Ингушетии.
— По мере созревания и сбо-
ра урожая в торговых точках 
появятся ягоды и из других 
регионов, больше всего — из 
Центрального федерального 

округа. Естественная рота-
ция позволит москвичам по-
пробовать чернику и клюк-
ву практически из каждого 
уголка страны, — заверяют 
в Департаменте торговли 
и услуг.
Фермеры привезут в столицу 
разнообразные ягоды. Только 
сортов клубники и земляники 
будет больше 15. Среди них 
«Мурано», «Мальвина», «Кле-
ри», «Флэр», «Альба», «Альби-
он», «Джоли», «Хоней», «Зе-
фир», «Кардинал» и другие.
Для удобства покупателей все 
площадки расположены ря-
дом с жилыми домами, а так-
же пешеходными и транс-
портными артериями города.
По данным «Руспродсоюза», 

основной объем 
рынка клубники 
в России — более 
80 процентов — 
формирует вну-
треннее производ-
ство. И столичный 
рынок для аграри-
ев привлекателен.
— Несколько лет 
подряд приво-
жу клубнику с по-
лей Краснодарско-
го края, — отмеча-
ет фермер Алек-

сандр Данилов. — Она 
неизменно пользуется спро-
сом. Покупатели меня узнают 
и спрашивают, какие сорта 
ягоды в этом году самые слад-
кие. В моих фаворитах — 
«Альба», «Клери» и «Королева 
Елизавета». Тем более что эти 
растения выдерживают замо-
розки. Погода в последние го-
ды меняется быстро — от по-
тепления до заморозков. 
Президент Ассоциации садо-
водов России Игорь Муханин 
добавляет, что капризы пого-
ды все-таки внесли корректи-
вы в прогноз ягодного урожая. 
— Май холодный, — конста-
тирует он, отмечая, что неко-
торые виды растений постра-
дали.
Тем не менее Москва будет 
обеспечена всеми видами 
ягод. Сезон будет развивать-
ся. На рынок вскоре поступит 
ягода из открытого грунта, 
выращивать которую, конеч-
но же, дешевле, нежели те-
пличные образцы. Вместе 

с расширением ассортимента 
и следующей волной урожая 
снизится и цена на садовую 
землянику. Как правило, это 
занимает две-три недели. Се-
годня цена килограмма клуб-
ники в брендированных точ-
ках варьируется от 650 до 
1300 рублей. Например, на 
Тишинской площади ее отда-
ют по 680 рублей за кило.
— Ягода вкусная. Некоторые 
покупают один лоток, а через 
пару часов возвращаются за 
вторым, — говорит Наталья 
Рузаева.
По словам продавца, клубни-
ку берут все: и пенсионеры, 
и молодые мамы, и офисные 
работники. 
Кроме этого, в столицу так-
же привозят вкусные и насы-
щенные полезными микроэле-
ментами и витаминами мали-
ну, голубику, смородину, кры-
жовник, ежевику, бруснику 
и жимолость. Купить их мож-
но не только в брендирован-
ных точках, но и в магазинах.
— Есть и замороженные яго-
ды, они неизменно пользуют-
ся спросом из-за доступности 
в любой сезон, — рассказал 
глава интернет-магазина 
Александр Дячук.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

16 апреля. Специалист Комплекса городского хозяйства Москвы Александр Травицкий промывает 
фигуры птиц, украшающие фонтан «Каменный цветок» на ВДНХ. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Некоторые 
сорта клубники 
адаптированы 
к заморозкам 

13 мая. Заместитель начальника оперативного отдела 
службы 112 ГБУ «Система 112» Айдынгуль Жамалидденова

18 мая в России отмечается 
День кровельщика. Вчера 
«ВМ» пообщалась с предста-
вителем этой профессии 
Олегом Лагуновым (на фото) 
и узнала о ее особенностях 
и романтике. 

В профессии Олег оказался по 
воле случая — в 16 лет отды-
хал на даче, а соседка предло-
жила подработку на лето. Ей 
необходимо было сделать на-
плавляемую кровлю. Тогда он 
решил попробовать освоить 
это ремесло вместе с другом 
и так нашел дело своей жизни.
— Интернета тогда не было, 
учился всему сам. Иногда 
спрашивал совета у своего от-
ца — он сам построил дом. 
С тех пор прошло уже много 
лет, но каждый раз, когда 
я приезжаю на дачу и вижу эту 
кровлю, вспоминаю то вре-
мя, — рассказал Олег Лагунов.
После школы он решил посту-
пить в училище, чтобы стать 
профессиональным кровель-
щиком. Однако важно было 
окончательно побороть глав-
ный страх своего детства — 
страх высоты, который очень 
сильно мешал в работе.

— Это даже комично — кро-
вельщик, который боится вы-
соты. Но тогда мне нужны бы-
ли деньги, и я решил, что 
справлюсь. А во время учебы, 
на практике, старался прояв-
лять силу воли, много работал 
над собой, потому что мне 
очень нравилось то, чем я за-
нимаюсь, — добавил он.
Олег уверен, что в его работе 
нужен творческий подход, ни 
в коем случае не рутинный. 
Кроме того, кровельщику 
нужно быть аккуратным и тер-
пеливым человеком. В спешке 
можно допустить ошибки, 
пропустить что-то, что потом 
будет стоить комфорта жите-
лям дома.
— Еще одно важное прави-
ло — никогда не работать 
в пик жары. Многие смеются, 
что в летний период на рабо-
те я загораю лучше, чем мно-
гие на юге. Но мы с бригадой 
работаем только в часы, ког-
да солнце наименее агрес-
сивно, — до 10 утра и потом 
уже ближе к вечеру, после 
16:00, — отмечает он.
Самым романтичным в своей 
профессии он считает воз-
можность взглянуть на жизнь 
«свысока». Особенно ему нра-
вится работать в вечернее 
время, когда гул на улицах 
стихает.
— Жизнь с крыши кажется та-
кой быстрой, а ты как будто 
вдали от этой суеты, сидишь 
у себя наверху, смотришь на 
это и даже смеешься — все, 
что внизу, кажется очень мел-
ким. Это помогает по-другому 
смотреть на жизнь, — объяс-
нил Олег Лагунов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Нравится видеть 
жизнь с высоты

Разворот «Первый рабочий» посвящен людям труда, их педагогам и наставникам, тонкостям разных профессий и достижениям москвичей, благодаря которым столица 
становится лучшим городом Земли. Сегодня из наших материалов вы узнаете о работе городских служб, которая не всегда видна, но очень важна для обеспечения 
комфортной жизни в мегаполисе, об особенностях подготовки операторов службы 112, о том, как пройдет очередная акция «День без турникетов» и многом другом.

День мэра

Третий гудок

Точка роста

Надежные руки

Кровельщик — это специ-
алист, занимающийся 
монтажом, ремонтом 
и обслуживанием кровли. 
Профессия подходит вы-
носливым людям, психо-
логически устойчивым 
и не боящимся риска ра-
боты на высоте. Как пра-
вило, мастера специали-
зируются на работе 
с определенным материа-
лом и конструкцией 
крыш. Основные плюсы 
профессии — высокая 
востребованность и до-
стойная оплата труда.

СПРАВКА

Программа дополни-
тельного профессио-
нального образования 
«Специалист по приему
и обработке экстренных 
вызовов» системы 112 
состоит из 110 теорети-
ческих и 135 практиче-
ских часов. Теоретиче-
ская часть обучения 
проходит в учебно-ме-
тодическом центре 
погражданской оборо-
не и чрезвычайным си-
туациям Москвы, а прак-
тические занятия — 
в центре обработки вы-
зовов службы 112. 
Учиться предстоит еже-
дневно, кроме выход-
ных, с 08:45 до 17:45. 
Участники программы 
узнают, чем отличаются 
кража, грабеж и разбой, 
чтобы оператор мог пра-
вильно классифициро-
вать происшествие.

ПОДГОТОВКА

Московскому дому обще-
ственных организаций ис-
полнилось 25 лет. За это 
время на его базе создана 
экосистема поддержки 
НКО. Как рассказал Сергей 
Собянин в соцсетях, в сто-
лице зарегистрировано 
более 30 тысяч некоммер-
ческих организаций, 
из них около 10 тысяч — 
социально ориентирован-
ные. Они помогают людям 
с инвалидностью, семьям 
в трудной ситуации, де-
тям-сиротам и другим. 
Поддержать НКО могут 
и москвичи: с 2020 года 
на mos.ru работает благо-
творительный сервис.

КСТАТИ

Благодаря широкой 
географии поставок 
покупатели 
в Москве всегда 
смогут найти 
свежую и вкусную 
ягоду. В нынешнем 
году в столице 
представлен 
широкий 
ассортимент 
сортов — от 
ранней «Альбы» 
до сладкой 
«Королевы 
Елизаветы».

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТОРГОВЛИ И УСЛУГ МОСКВЫ

ЦИТАТА

Открываем новые возможности 
для предпринимателей 

В столице на территории пар-
ка «Зарядье» прошла первая 
Международная ярмарка он-
лайн-продаж отечественных 
брендов. Мероприятие про-
шло одновременно в Москве 
и китайском Харбине.

Международный проект реа-
лизуется в рамках программы 
продвижения отечественной 
продукции под националь-
ным брендом «Сделано в Рос-
сии». Его главная цель — вы-
ход на китайский рынок. 
— Это важное событие с точ-
ки зрения дальнейшего укре-
пления и диверсификации 
российско-китайских торго-
во-экономических связей, 
расширения каналов взаим-
ного товарообмена, — сказал 
заместитель министра про-
мышленности и торговли РФ 
Алексей Груздев. — Мы рас-
считываем, что этот проект 

станет успешным примером 
эффективного использования 
цифровых технологий в меж-
дународной торговле.
В организации ярмарки «Сде-
лано в России» приняли уча-
стие Минпромторг РФ, Рос-
сийский экспортный центр, 
Фонд Росконгресс, Агентство 
стратегических инициатив 
и правительство Москвы. 
Также поддержку оказал Ки-
тайский комитет содействия 
международной торговле.
— Особое внимание уделя-
ется расширению доступа ма-
лого и среднего предприни-
мательства к китайскому 
рынку через онлайн-платфор-
мы и совместные мероприя-
тия, — отметил советник пре-
зидента РФ Антон Кобяков. — 
Эти инициативы создают пря-
мой диалог между бизнесами, 
упрощают торговые процеду-
ры и способствуют эффектив-
ной взаимной интеграции 
российских и китайских ком-
паний в экономику.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Сделано в России
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Работа ягодных павильонов в Москве

По данным mos.ru

ФИРМЕННЫЕ ПРИЛАВКИ 
появились в городе уже в 10-й раз. 
Здесь можно попробовать свежие ягоды 
из разных регионов России

ПОСТАВЩИКИ
Краснодарский и Ставропольский края, 
Волгоградская, Астраханская, Ростовская 
области, Кабардино-Балкария, Крым, 
Адыгея, Дагестан, Карачаево-Черкесия, 
Северная Осетия, Ингушетия

В ПРОШЛОМ ГОДУ ГОРОЖАНЕ ПРИОБРЕЛИ 
У ФЕРМЕРОВ

250 
таких точек 
насчитывается в городе

2500 
тонн клубники

750
тонн других ягод
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15 
сортов клубники и земляники, 
а после — и другие сезонные 
ягоды: малина, голубика, 
смородина, крыжовник, ежевика, 
брусника, жимолость
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Возможности колледжа поразили потенциальных абитуриентов

В Московском технологи-
ческом колледже прошел 
Фестиваль профессий.Для 
гостей провели 14 мастер-
классов, в рамках которых 
студенты и педагоги показа-
ли, как собрать-разобрать 
коробку передач, отчеканить
монету или написать свою 
первую программу.

Московский технологический 
колледж имени Ивана Лихаче-
ва познакомил потенциаль-
ных абитуриентов с 17 специ-
альностями — в МТК готовят 
специалистов по направлени-
ям, которые сегодня высоко 
ценятся на предприятиях го-
рода.
— В нашем колледже свыше 
55 современных мастерских 
и лабораторий, где есть самое 
новейшее оборудование и ав-
томобили. Там можно нау-
читься все делать на практи-
ке, — рассказывает перво-

курсник направления «Ремонт 
и обслуживание двигателей 
и агрегатов автомобиля» Ва-
лентин Винокуров.  — Сегодня 
я покажу гостям, как разо-
брать и собрать коробку пере-
дач отечественного автомоби-
ля. Мне нравится моя профес-
сия, она перспективная и ин-
тересная. К тому же я  всегда 
смогу помочь с ремонтом дру-
зьям и знакомым. 
Начинающий наставник бы-
стро собрал вокруг себя ребят, 
которые под его ненавязчи-
вым руководством взялись за 
инструменты и с азартом при-
ступили к работе.
— Наши студенты получают 
отличную базу, — уверяет 
преподаватель с 15-летним 
стажем Сергей Бантуш. — 
Уже с первого курса студен-
ты проходят практику в веду-
щих компаниях, у колледжа 
более 150 партнеров-работо-
дателей. И зачастую после вы-
пуска многие ребята оста-
ются там работать. Мы пред-
лагаем нашим студентам 
индивидуальный план обуче-
ния, чтобы они могли совме-

щать учебу и работу в про-
фильной компании. Помню, 
как в мою группу пришел 
17-летний Иван. Сначала он 
пошел в 10-й класс, но переду-
мал учиться в школе и посту-
пил в колледж. Первое время 

Ваня не проявлял себя в уче-
бе, но мы смогли его заинте-
ресовать. Сейчас ему 20 лет, 
он студент нашего коллед-
жа, а параллельно работает. 
В данное время Иван прохо-
дит курсы повышения квали-

фикации. В ближайшее время 
станет заместителем мастера 
цеха в одном из ведущих ди-
лерских центров Москвы. 
Приятно видеть, как мои уче-
ники растут! Горжусь, что 
у нас такая достойная смена. 

Школьникам, педагогам и ро-
дителям рассказывают о про-
фессиях и активной студенче-
ской жизни.
— Здесь есть автошкола, тури-
стический и танцевальный 
клубы, студенческий театр, 
волонтерская организация, 
«Движение первых», — прият-
но удивилась ученица 9-го 
класса школы № 1517 Анаста-
сия Лукьянова.
Родители и педагоги призна-
ются, что такие мероприятия 
помогают ребятам в выборе.
— Мы с учениками с осени хо-
дим в разные колледжи, — 
рассказывает педагог школы 
№ 1560 Ольга Борисова. — 
И это необходимые, на мой 
взгляд, мероприятия, благо-
даря которым уже 16 из 
22 учеников определились, 
куда пойти учиться. Радост-
но, что теперь, поставив цель, 
ученики не будут переживать 
о будущем после окончания 
школы, а сразу продолжат об-
учение и станут профессио-
налами. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
 a.kamilova@vm.ru

В субботу компании «Аэроэк-
спресс», которая доставляет 
пассажиров в московские аэ-
ропорты, исполнилось 
20 лет. За это время у нее по-
явились эксклюзивные поез-
да и собственное депо.

У Белорусского 
вокзала, откуда от-
правляются аэро-
экспрессы в аэро-
порт Шереметье-
во, находится од-
но из старейших 
в Москве локомо-
тивных депо. Его 
построили в 1871 году, к запу-
ску Московско-Брестской же-
лезной дороги. До наших 
дней с тех времен сохрани-
лась водонапорная башня. 
Красивое кирпичное строе-
ние со стрельчатыми окнами 
видно издалека.
Рядом стоят цеха-ангары, ко-
торые по мере развития же-
лезнодорожного транспорта 
модернизировались. Послед-
няя масштабная реконструк-

ция, занявшая около двух лет, 
завершилась в 2012 году. По-
мещения капитально отре-
монтировали и оснастили 
всем необходимым оборудо-
ванием для обслуживания аэ-
роэкспрессов.
— За 20 лет мы преодолели от-
метку в 200 миллионов пас-
сажиров, запустили железно-
дорожные и автобусные 
маршруты, внедрили совре-
менные технологии, открыли 
собственные терминалы, еди-

ный диспетчер-
ский центр и де-
по, — перечислил 
достижения генди-
ректор компании 
«Аэроэкспресс» Ан-
дрей Акимов (на 
фото). — Но самое 
главное — мы сде-
лали поездки в сто-

личные аэропорты комфорт-
ными и предсказуемыми.
Сегодня в депо обслуживают 
51 состав. И это не только аэ-
роэкспрессы, но и курсирую-
щие по МЦД «Иволги», и при-
городные электрички.
— Мы стали первым в России 
частным перевозчиком, у ко-
торого появилось собствен-
ное депо, — подчеркивает на-
чальник депо «Аэроэкспресс» 
Роман Прислонов. — Это важ-
но, ведь у нас высокие требо-
вания к сервису, от которого 
напрямую зависит комфорт 
пассажиров.
Начальник планово-произ-
водственного отдела Денис 
Ткаченко показал нам самый 
первый аэроэкспресс. 
— Он в прекрасном состоя-
нии, эксплуатируется, но от-
личается от всех остальных. 
Это был, можно сказать, опыт-
ный образец: нужно было сде-
лать новый поезд, который 
обеспечивал бы необходимое 
качество перевозок.
Аэроэкспрессы развивались 
так стремительно, что всего 
за несколько лет «эволюцио-
нировали» в двухэтажные 
«Штадлеры»  — единствен-
ные в своем роде электропо-
езда во всей Европе. Они соз-
даны по заказу и техническо-
му заданию «Аэроэкспресса». 

В его разработке участвова-
ли опытные сотрудники ком-
пании, среди которых был 
и начальник отдела эксплуа-
тации подвижного состава 
Руслан Андреев. Он прошел 
путь от слесаря до руководи-
теля, в том числе сам водил 
поезда, поэтому хорошо по-
нимал, что нужно сделать 
для комфорта пассажиров 
и машинистов.
— Мы продумали все до мело-
чей начиная от расположения 
и конструкции кресельных 
блоков и заканчивая работой 
климатической системы — на 
каждом этаже можно сделать 
свою температуру, — расска-

зал Андреев. — Более того, 
здесь впервые применили 
технологию обеззаражива-
ния воздуха, поэтому, когда 
случился ковид, у нас пода-
вался очищенный воздух.
Сейчас у компании 11 двух-
этажных поездов, два из них 
полностью сделаны в Швей-
царии, остальные — на заво-
де, который находится в бело-
русском городе Фаниполь. За-
пуск этих составов помог 
справиться с растущим пасса-
жиропотоком. Своим опытом 
«Аэроэкспресс» охотно делит-
ся с коллегами. Так, в  августе-
сентябре 2021 года двухэтаж-
ный «Штадлер» в течение двух 

недель курсировал в тестовом 
режиме по Московскому цен-
тральному кольцу. По сравне-
нию с «Ласточкой» в нем на 70 
процентов больше пассажир-
ских мест.
В депо внимательно следят за 
состоянием подвижного со-
става, оперативно устраняя 
любые неполадки, включая 
разбитые стекла, нарисован-
ные граффити. Объем ре-
монтных работ зависит в том 
числе от пробега поездов. Так, 
на колесах из-за торможения, 
попадания камней и других 
твердых предметов образуют-
ся различные повреждения, 
поэтому их регулярно прове-

ряют и обтачивают на специ-
альном станке.
— У нас крепкий костяк пер-
воклассных инженерно-тех-
нических работников, слеса-
рей, которые решают все про-
блемы и делают сервис, — 
гордится коллективом Роман 
Прислонов.
В депо трудятся 178 человек, 
для которых созданы ком-
фортные условия для работы 
и отдыха. В перерывах между 
сменами можно, например, 
поиграть в настольный тен-
нис, бильярд или посмотреть 
какой-нибудь фильм.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

15 мая. На площадке Фестиваля профессий студенты МТК Валентин Винокуров (слева) 
и Олег Умаров показывают, как разобрать и собрать коробку передач. ФОТО: АЛЬФИЯ КАМИЛОВА

Заводы, студии и мастерские 
ждут гостей

С 26 по 31 мая в Москве прой-
дет акция «День без турни-
кетов». Столичные власти 
рассказали подробности. 

Уже открыта онлайн-реги-
страция на экскурсии, мастер-
классы и встречи с предпри-
нимателями, которые прой-
дут в рамках акции. 
— Горожане и туристы позна-
комятся с работой более чем 
130 столичных компаний, фа-
брик и технопарков. Напри-
мер, гости телецентра увидят 
процесс создания таких пере-
дач, как «Спокойной ночи, ма-
лыши!» и «Прогноз погоды», 
а посетителям банка расска-
жут о программе стажировок. 
К проекту также присоединит-
ся почти 20 предприятий — 
участников Московской неде-
ли интерьера и дизайна, — 
рассказала заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина.

Так, производитель мебели 
предложит смастерить мини-
атюры из дерева для декора 
своего дома. На фабрике циф-
ровой печати покажут, как 
переносится рисунок на нату-
ральные и синтетические тка-
ни. По словам Натальи Сергу-
ниной, около 30 организа-
ций присоединилось к акции 
впервые. Среди них — разра-
ботчик программного обеспе-
чения, предприятие, выпуска-
ющее оборудование для 
трансформаторных подстан-
ций, и другие.
В студии звукового постпро-
дакшена желающие смогут 
узнать, как фильм готовят 
к прокату после съемок, где за-
писываются фоновые шумы 
и спецэффекты и на каком эта-
пе накладывается музыкаль-
ное сопровождение. В ИТ-
компании встречу посвятят 
ключевым принципам работы 
с искусственным интеллек-
том, карьерным возможно-
стям и историям успеха.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Пассажиры аэроэкспрессов могут быть уверены: электропоезда 
проходят техобслуживание на самом высоком уровне

15 мая. Старший мастер ЭГТР-1 «Мосводостока» Людмила 
Пугачева у Новодевичьего пруда. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

16 мая. В этот день в Москве 
работали 1030 бригад скорой 
медицинской помощи, вклю-
чая общепрофильные врачеб-
ные и фельдшерские брига-
ды, специализированные
и консультативные бригады.
В одной из них — фельдшер 
скорой медицинской помощи 
Лиана Кавацюк. Она работает 
на станции неотложки с сен-
тября 2021 года. Сегодня, 
по ее словам, уровень осна-
щения экстренных служб 
в городе очень высок. 
В машинах с красным кре-
стом на боку есть все необхо-
димое, чтобы медики могли 
оказать помощь любому 
пациенту, который вызвал 
«103». Лиана Кавацюк под-
черкивает: порой секунды 
решают исход ситуации. 
Московская скорая по праву 
одна из лучших экстренных 
медицинских служб 
в мире — и по времени при-
езда на вызов, и по скорости 
транспортировки пациентов 
в стационар. 
ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Городские службы проведут проверку свыше 
18 тысяч километров тепловых сетей.
Гидравлические испытания тепловых сетей в рамках под-
готовки к следующему отопительному сезону стартовали 
в полном объеме, сообщил заместитель мэра Москвы 
по вопросам ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков. Макси-
мальный срок отключения горячей воды в столице состав-
ляет 10 дней при законодательном нормативе в 14 дней. 
В ходе испытаний специалисты Комплекса городского 
хозяйства заблаговременно выявляют потенциально не-
надежные участки теплосетей и оперативно их восста-
навливают. 
■
Жители 29 домов Нижегородского района 
получили квартиры по программе реновации. 
Первую новостройку в Нижегородском районе передали 
под заселение в 2020 году. Сегодня жители расселенных 
пятиэтажек переезжают в пять новых жилых комплексов. 
В районе расселили 29 домов, 14 из них уже демонтирова-
ли. Всего же в Нижегородском районе по программе ре-
новации предстоит расселить 92 жилых дома, новые квар-
тиры получат 14,5 тысячи москвичей. 
■
Дни экономики Москвы планируют провести 
в Омане осенью 2025 года. 
По словам руководителя Департамента внешнеэкономи-
ческих и международных связей столицы Сергея Череми-
на, в Омане будут обсуждаться новые проекты. Глава ве-
домства также отметил, что Оман — перспективное тури-
стическое направление, и подчеркнул, что товарооборот 
Москвы со странами Ближнего Востока и Северной Афри-
ки в прошлом году составил 14,4 миллиарда долларов. 
■
Началось благоустройство Щелковского шоссе, 
а также еще нескольких улиц Восточного округа. 
Основная задача работ по благоустройству — улучшить 
доступность транспортных объектов: Центрального авто-
вокзала, станций метро и Московского центрального 
кольца, Восточного вокзала. Помимо Щелковского шос-
се, благоустройство проведут на Большой Черкизовской 
и Краснопрудной улицах.
В ходе работ воздушные кабельные линии уберут под 
землю, отремонтируют водосточные сети, расширят пе-
шеходные зоны, обновят порядка 460 тысяч квадратных 
метров асфальта на проезжих частях. На Краснопрудной 
и Большой Черкизовской улицах отремонтируют остано-
вочные платформы и павильоны. 

С прошлой недели на столич-
ных прудах устанавливают 
специальные домики для во-
доплавающих птиц. Старший 
мастер ЭГТР-1 ГУП «Мосво-
достока» Людмила Пугачева 
в пятницу рассказала, как 
пришла в организацию и что 
для нее значит московское 
зеркало воды. 

■ В детстве мечтала стать вра-
чом. Но в конце концов выбра-
ла профессию агронома, мож-
но сказать: потянуло к земле.
■ Училась в техникуме, по-
том — в Тимирязевской акаде-
мии, выбрав профессию ланд-
шафтного дизайнера. 
■ Все изменила ярмарка ва-
кансий — пришла и там узнала 
про «Мосводосток». Вначале 
стала диспетчером, потом 
старшим диспетчером, затем 
мастером, а сейчас я старший 
мастер. В общей сложности ра-
ботаю уже 12 лет. 
■ Моя работа всегда меняется 
от сезона к сезону. Весной, 
к примеру, как только сошел 
лед, мы ставим домики для во-
доплавающих птиц. Таких по 
Москве — почти 200. И их 
с удовольствием обживают 
пернатые. 
■ Конструкция довольно про-
стая: сам деревянный домик 
с крышей и входом, платфор-
ма, на которой он размещает-
ся, а внизу якори, которые 
удерживают такую постройку. 
Для удобства птиц у каждого 
домика есть подножка — на 
нее птицы встают, чтобы зай-
ти внутрь. 
■ Каждой утиной паре — по 
домику. Причем огари, кото-
рые стараются первыми за-
нять постройку на водной гла-
ди пруда, не пускают других 
птиц к себе в жилье. Поэтому 
домики стараемся ставить на 
расстоянии, чтобы пернатым 

было комфортно. Да и за сезон 
у таких пар появляются птен-
цы, о которых родители при-
лично заботятся, не допуская 
чужих к своему потомству. 
■ Весной и летом занимаемся 
обустройством берегов — ко-
сим растительность, следим 
за состоянием травяного по-
крова и газонов вокруг. В фо-
кусе нашего внимания — тер-
ритория с трехметровым от-
ступом от зеркала столичных 
водоемов. 
■ Зимой устанавливаем аэра-
ционные ящики для рыб. Им 
в холодное время нужна осо-
бая система подачи кислорода 
подо льдом. Также бурим спе-
циальные лунки.
■ Меня часто спрашивают: 
есть ли рыба в московских пру-
дах? Сразу отвечаю: есть! При-
чем на Патриарших водится 
даже щука. Маленьких щурят 
опытный рыбак тут же запри-
метит. В некоторых прудах во-
дятся даже черепахи.
■ Несмотря на то что рыбу 
в прудах вижу часто, на рыбал-
ку не тянет. Могу с друзьями 
или родными отправиться на 
природу, даже с удочкой по-
стою, но большого азарта в ры-
балке нет. 
■ У нас добрый, хороший 
и слаженный коллектив. Каж-
дый — мастер своего дела. 
У меня в подчинении шесть че-
ловек, пять из них — мужчи-
ны, но все меня слушаются как 
старшего мастера. Уваже-
ние — основа нашей работы. 
Причем это касается и обще-
ния между сотрудниками, 
и уважительного отношения 
к природе.
■ Меня поддерживает семья: 
муж, дочь и двое внуков. Для 
меня они главное жизненное 
богатство. Сейчас мне 51 год, 
и я чувствую себя молодо. Ба-
бушку во мне никто не разгля-
дит, хотя внукам шесть и во-
семь лет. С ними очень люблю 
проводить время.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Обитатели водоемов 
под нашей защитой

Достойная смена

В январе-марте этого года 
пассажиры аэроэкспрес-
сов забыли 964 предмета. 
Чаще всего люди оставля-
ли шапки и другие голов-
ные уборы, перчатки, ва-
режки, зонты и дорожные 
подушки. Кроме того, кто-
то забыл портрет Есенина, 
килограмм креветок, шубу 
и отчет по итогам практи-
ки. Все находки отправля-
ются на склад забытых ве-
щей «Аэроэкспресс». 
Он находится рядом 
с Белорусским вокзалом, 
работает в понедельник, 
среду и четверг с 13:00 
до 17:00.

КСТАТИ

Трудовые 
рекорды

Синий воротничок

Акция

СТОП-КАДР
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6 мая. Начальник отдела эксплуатации подвижного состава компании «Аэроэкспресс» Руслан Андреев выглядывает из служебного 
тамбура двухэтажного «Штадлера». Об этом поезде он знает все, поскольку участвовал в его создании. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА
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Выдавили врага с территории
Российские военнослужащие группировки войск «Вос-
ток» освободили населенный пункт Богатырь Донец-
кой Народной Республики. Об этом сообщили в Минобо-
роны РФ. 
— Освобождение населенного пункта Богатырь нанесло 
серьезный удар по обороне противника на южнодонецком 
направлении, — отметили в ведомстве. — Боевики пре-
вратили населенный пункт в мощный укрепрайон и логи-
стический узел в нескольких километрах от границы 
с Днепропетровской областью. 
Кроме того, подразделения группировки войск «Центр» 
освободили населенный пункт Александрополь в Донец-
кой Народной Республике. В ходе выполнения боевых за-
дач наши солдаты ликвидировали свыше 490 единиц жи-
вой силы противника.
■
Противник несет потери
Министерство обороны РФ сообщило о ходе спецопера-
ции в зоне ответственности группировки войск «Запад». 
Наши военнослужащие уничтожили до 240 украинских 
боевиков, три боевые машины пехоты, семь автомобилей, 
артиллерийскую установку производства Великобрита-
нии, две станции радиоэлектронной борьбы «Квертус» 
и «Анклав», а также три склада боеприпасов. В Миноборо-
ны также отметили, что подразделения «Южной» группи-
ровки войск заняли более выгодные рубежи и позиции. 
В ходе работы наших солдат противник потерял до 200 во-
еннослужащих, бронетранспортер, боевую машину, шесть 
автомобилей, три артиллерийских орудия и три станции 
радиоэлектронной борьбы. 
■
Поздравили ветерана
Военнослужащие фронтовой творческой бригады группи-
ровки войск «Центр» посетили дом 99-летнего ветерана 
Великой Отечественной войны, почетного гражданина 
Луганска Николая Сергеевича Крапошина. Об этом сооб-
щили в Минобороны РФ. Наши военнослужащие поздра-
вили Николая Сергеевича с 80-летием Победы и Днем Лу-
ганской Народной Республики (отмечался 12 мая).
В ведомстве отметили, что Крапошин был призван в ар-
мию в ноябре 1943 года. Он окончил Красноярскую летную 
школу по специальности «штурман транспортной авиа-
ции». На фронте Николай Сергеевич занимался доставкой 
военных грузов. 
■
Учат молодое поколение
Военные медики 810-й отдельной гвардейской бригады 
морской пехоты группировки войск «Север» провели за-
нятия по тактической медицине со школьниками Курской 
области. Об этом сообщили в Министерстве обороны Рос-
сии. Наши военнослужащие показали ученикам, как на-
кладывать жгуты и турникеты, как вводить внутримышеч-
ные инъекции, и рассказали школьникам о медицинском 
оборудовании.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем 
рассказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых ли-
деров. О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать 
на жизнь россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Э колого-патрио-
тическая акция, 
организованная 
Союзом журна-
листов России 

и проектом «Кедры Великой 
Победы», прошла уже во вто-
рой раз, продолжая традицию 
увековечивания подвига во-
енных корреспондентов.

Мероприятие собрало пред-
ставителей СМИ, обществен-
ных деятелей и волонтеров. 
Высадка кедров в парке име-
ни Артема Боровика — не 
только дань уважения погиб-
шим коллегам, но и символ 
живой памяти, которая будет 
расти вместе с этими величе-
ственными деревьями.
— 50 алтайских кедров, выса-
женных здесь сегодня, допол-
нят аллею, заложенную в про-
шлом году в рамках междуна-
родной акции «Сад памяти». 
Каждое дерево станет живым 
памятником тем, кто погиб, 
выполняя профессиональный 
долг, — рассказала председа-
тель оргкомитета проекта 
«Кедры Великой Победы» 
Ирина Степеренкова. — Ке-
дры растут 750 лет, но еще 
дольше мы должны помнить 
подвиг тех, кто сражался за 
мирное небо над нашими го-
ловами. Мы молимся, чтобы 
наши журналисты в горячих 
точках вернулись живыми.

Участница акции Ольга Гнез-
дилова, военный психолог 
с позывным «Волчок», уже три 
года служит в зоне СВО. 
— Недавно я выполняла осо-
бую миссию — доставляла 
бойцам частицу Вечного огня 
из Александровского сада. 
В День Победы мы вспомина-
ли тех, кто не вернулся до-
мой. Ребята на передовой, 
как и я, уверены, что в усло-
виях информационной вой-
ны важно почтить память 
тех, кто пишет историю, 
оставаясь за кадром, — рас-
сказала Ольга. 
Торжественное мероприя-
тие посетил и заместитель 
главного редактора газеты 
«Вечерняя Москва», шеф-
редактор утреннего выпуска 
Алексей Зернаков. В качестве 
военкора он сам регулярно 
выезжает в зону СВО, а также 
активно занимается сбором 
гуманитарной помощи, при-
влекая к этому и других со-
трудников редакции.

— Работа любого военкора 
в зоне боевых действий — 
это всегда хождение по лез-
вию бритвы. Мы такие же 
солдаты своей страны на вой-
не, только наше оружие не 
автоматы и гранатометы, 
а слово. Но на наши слова 
враги отвечают огнем и ста-
лью, пулями и ракетами, — 
отметил Алексей Зерна-
ков. — Тем не менее мы все 
равно продолжим писать, го-
ворить и показывать правду. 
Потому что это наш долг пе-
ред нашей страной, перед ее 
жителями и солдатами — 
и живыми, и погибшими. 
Здесь же, в Церкви святых му-
чеников Анатолия и Протоле-
она, при поддержке Союза 
журналистов России состоя-
лось торжественное открытие 
мемориальной галереи, по-
священной воинам Великой 
Отечественной войны и по-
гибшим военкорам. На стенах 
храма установили 44 мемори-
альные плиты. С правой сто-

роны размещены имена геро-
ев Великой Отечественной, 
с левой — погибших военных 
журналистов от 1941 года до 
наших дней.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Увековечили память 
военных корреспондентов

17 мая на «Аллее 
Доблести и Славы 
журналистов» со-
стоялась торже-
ственная высадка 
кедров в память 
о журналистах, 
погибших при ис-
полнении слу-
жебного долга.

17 мая. Участница СВО, военный психолог с позывным «Волчок» Ольга Гнездилова принимает участие в высадке кедров на «Аллее Доблести и Славы журналистов» 
в парке Артема Боровика. Мероприятие прошло в рамках международной акции «Сад памяти». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

сVои люди

ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ЖУРНАЛИСТОВ 
РОССИИ

В Великой Отечественной 
войне погиб каждый пятый 
военкор. Около 900 чело-
век из 4500. Нам удалось вос-
становить 641 имя журнали-
стов, павших в борьбе с фа-
шизмом, и 55 имен тех, 
кто погиб в последующих кон-
фликтах — от Югославии 
до СВО. По просьбе Союза 
писателей также добавили 
еще 12 имен литераторов, 
включая Константина Симоно-
ва, которые создавали лето-
пись войны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в Центральном доме 
Российской армии выступи-
ли артисты Луганского ака-
демического музыкально-
драматического театра.

Показ музыкального спекта-
кля из военных песен состоял-
ся в рамках проекта «Поет Рос-
сия Армии Победу». Среди 
зрителей — военнослужащие 
и участники спецоперации.
— Мы сохраняем военные тра-
диции, ведь наш театр сфор-
мировался из фронтовой бри-
гады, созданной 15 августа 
1941 года, — рассказал Вита-
лий Балджи, директор Луган-
ского академического музы-
кально-драматического теа-
тра имени Михаила Голубови-
ча. — И тогда наши артисты 
выступали на передовой с му-
зыкальными номерами, что-
бы поднимать боевой дух сол-
дат Красной армии. После 
вой ны был сформирован му-
зыкально-драматический те-
атр, а в 2022 году, после начала 
СВО, были сформированы 
фронтовые бригады, которые 
выезжают на позиции.
Теперь это современный, ди-
намично развивающийся те-
атр с неповторимым стилем, 
имеющий в своем составе соб-
ственный оркестр и балетную 
труппу. Программа разно-
образна: драматические спек-
такли, мюзиклы, рок-оперы.
— Большую нишу занимает 
патриотический репертуар, 
у нас много спектаклей о Ве-
ликой Отечественной вой-
не, есть рок-опера «Распятая 
юность», посвященная орга-
низации «Молодая гвардия», 
которая стала лауреатом фе-
стиваля «Золотой Витязь», — 
отметил Валерий. — Выступа-
ем и в госпиталях, и на осво-
божденных территориях. 
В театре часто бывают участ-
ники СВО.

Кстати, в Москву труппа при-
ехала с большого гастрольно-
го тура по Беларуси.
А в ЦДРА луганские артисты 
привезли театрализованный 

концерт под названием «Не-
покоренные». 
— Мы подготовили програм-
му еще в 2015 году, к 70-летию 
Победы в Великой Отече-
ственной войне, — рассказа-
ла художественный руково-
дитель Луганского академи-
ческого музыкально-драма-
тического театра Наталья 
Коваль. — Мы решили пока-
зать программу и в этот раз, 
к 80-летию Победы. Все песни 
переплетаются с нынешней 
ситуацией: «Молитва мате-
ри», «Оловянный солдатик» 
и другие. Этот концерт — 
предупреждение о том, что 
мы должны беречь мир.
Она добавила, что песня 
«День Победы» получает «вто-
рое рождение», символизируя 
надежду на скорую и долго-
жданную победу в настоящем 
конфликте.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Луганские артисты исполнили 
песни для бойцов

18 мая. Художественный руководитель Луганского 
академического музыкально-драматического театра 
Наталья Коваль перед выступлением в Центральном доме 
Российской армии. ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ

Евроскептики борются 
за власть в Польше и Румынии

Переговоры с Украиной: 
чего ждать дальше

Ливийская нефть так и манит 
американских политиков

Удивительное совпадение. 
И дело не только в том, 
что вчера одновременно 
в Польше и Румынии прош-
ли разные этапы прези-
дентских выборов. А в том, 
что в обеих странах был 
подтвержден отчетливый 
тренд столкновения евро-
глобалистов и умеренных 
националистов.

В Румынии во втором туре 
встретились евроскептик, 
правый политик Джордже 
Симеон и ставленник брюс-
сельской бюрократии Нико-
шор Дан. Симеон, конечно, 
более системный политик, 
чем поддержавший его 
Джорджеску, но и он после-
довательно выступает про-
тив военной помощи киев-
скому режиму. Тем не менее 
существует риск, что и он 
станет жертвой провокаций 

и фальсификаций. Слиш-
ком велика ставка на Румы-
нию как страну, где уже раз-
мещены натовские бригады 
и через которую идет снаб-
жение Киева. 
— Власти страны могут го-
товить вбросы бюллетеней 
по прямому указанию ген-
сека НАТО Рютте и главы 
Еврокомиссии фон дер Ляй-
ен. Макрон откровенно вме-
шивается в ход выборов 
в Румынии. Идет борьба 
проевропейского кандида-
та, чья фамилия вообще не 
важна, поскольку он марио-
нетка, против Симеона, об-
виненного в том, что он про-
российский, — считает 
историк Вадим Трухачев.
Так что в демократиче-
ской Европе все более акту-
ален афоризм: не важно, 
как будут голосовать, важ-
но, кто будет считать голо-

са. В Польше, в отличие от 
Румынии, ситуация более 
спокойная. Но на соперни-
чество в первом туре фаво-
ритов — кандидата правя-
щей партии «Гражданская 
платформа» Рафала Тша-
сковского и историка Каро-
ля Навроцкого — также лег-
ла тень противостояния 
глобалистов и правых. Не-
даром на митинге Навроц-
кого толпа скандировала: 
«Трамп, Трамп!» Публичное 
топтание флага ЕС ультра-
правым кандидатом Брау-
ном — это скорее эксцесс. 
Но польские правые — сто-
ронники ограничения прав 
украинских эмигрантов 
и сокращения помощи ки-
евскому режиму. Впрочем, 
в  Польше возможен и вто-
рой тур выборов. 
МИХАИЛ ЩИПАНОВ
edit@vm.ru

В Стамбуле впервые за три 
года прошли прямые пере-
говоры России и Украины. 
Они длились недолго: око-
ло двух часов.

Стороны договорились об-
меняться военнопленными 
и передать друг другу пред-
ложения по прекращению 
огня.
По сути, переговоры бы-
ли продолжением нача-
тых. Нашу делегацию вновь 
возглавлял помощник пре-
зидента Владимир Медин-
ский, а беседа состоя-
лась там же, где и в марте 
2022 года, — во дворце Дол-
мабахче.
— Это был сильный ход Пу-
тина. Не договорились вес-
ной 2022 года, давайте раз-
говаривать снова. Только 
теперь требования России 
выросли. Например, в плане 

территорий, — пояснил по-
литолог Евгений Мезен-
цев. — Второй наш успех: 
мы отказались беседовать 
с Украиной в формате «Пу-
тин — Зеленский», дав по-
нять, что встречи с Пути-
ным еще нужно заслужить. 
Но о чем же договорились? 
Главный, пожалуй, итог, что 
стороны согласны разгова-
ривать снова: есть догово-
ренность о новой встрече. 
Второе: в ближайшие дни 
Россия и Украина обменя-
ются военнопленными по 
формуле «1000 на 1000». 
Третье: каждая сторона в де-
талях представит то, как она 
видит «возможное будущее 
прекращение огня».
Евгений Мезенцев уточняет:
— Да, результат кажется 
скромным, но мы показа-
ли всему миру свою добрую 
волю. Ведь именно мы ста-

ли инициатором этих пе-
реговоров. Мы не дали пе-
ревести их в любимый Зе-
ленским формат перепал-
ки. Кстати, надо отдать 
должное, он тут профессио-
нален. 
И Дональд Трамп, и госсе-
кретарь США Марко Рубио 
признали переговоры Рос-
сии и Украины успешными. 
Что ж, ждем продолжения. 
По словам Мединского, Рос-
сия «изучит» предложение 
Украины о личной встрече 
президентов двух стран. 
При этом наша страна оза-
бочена легитимностью тех, 
кто поставит подпись под 
потенциальным догово-
ром. Полномочия Зеленско-
го — под большим вопро-
сом. А значит, и полномо-
чия тех, кого он назначил.
НИКИТА МИРОНОВ
edit@vm.ru

Два события вернули дав-
но захлебывающуюся 
в перманентной граждан-
ской войне Ливию на пер-
вые полосы газет и в выпу-
ски теленовостей.

С одной стороны, в Триполи 
после убийства видного дея-
теля одной из группировок 
пошли стенка на стенку си-
лы, которые формально под-
держивают Правительство 
национального единства, 
признанное ООН и контро-
лирующее западную часть 
страны. Участники проте-
стов требуют отставки не 
только министров, но и гла-
вы ПНЕ Абдул-Хамида Дбей-
бы. К слову, аналитики свя-
зывают новое нарушение 
стабильности в этой части 
расколотой страны с активи-
зацией Вашингтона, кото-
рый разочарован эффектив-

ностью Дбейбы, не способ-
ного ни объединить страну, 
ни провести выборы.
Ливия — это нефть, но ос-
новные месторождения 
оказались в восточной ча-
сти Ливии, которую кон-
тролирует Правительство 
национальной стабильно-
сти, опирающееся на силы 
Ливийской национальной 
армии маршала Хафтара, 
который, как мы помним, 
недавно посетил Москву на 
празднованиях 80-летия 
Великой Победы. Не исклю-
чено, что попытка раска-
чать и переформировать 
силы в Триполи нацелена 
на усиление противостоя-
ния с востоком страны. За-
пах нефти, как известно, 
всегда манит американцев. 
И в этой связи заявленное 
Трампом намерение пере-
селить именно в Ливию це-

лый миллион палестинцев, 
изгоняемых с собственной 
родины, выглядит особен-
но двусмысленно.
— Дональд Трамп, как мы 
знаем, подвержен иногда 
эмоциональным порывам, 
что в большой политике 
не всегда приводит к разум-
ным решениям, — полагает 
член Совета по внешней 
и оборонной политике 
Сергей Ознобищев,— а Ли-
вия всегда была в сфере аме-
риканских интересов. Труд-
но, конечно, предположить, 
что он надеется примирить 
и враждующие стороны Ли-
вии в рамках борьбы за Но-
белевскую премию мира, но 
его поворот к арабскому ми-
ру заметен. Тут уж актуаль-
на присказка: «Невозмож-
ное возможно. Иногда».
ВЛАД ГРОМОВ
edit@vm.ru

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
ПОЛИТИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 

Сегодня, в понедельник, 
состоится разговор Путина 
и Трампа. Трамп будет тре-
бовать прекращения огня 
на 30 дней. Второй важный 
момент: Россия настаивает 
на том, что по-прежнему 
существует проблема от-
сутствия легитимного ру-
ководителя Украины. Де-
ло в том, что в Конституции 
Украины ясно сказано: 
в случае военного положе-
ния могут быть перенесе-
ны парламентские выбо-
ры. А президентские? Нет. 
Так что следующий прези-
дент Украины с высокой 
вероятностью может отка-
заться признавать леги-
тимность мирного догово-

ра, потому что он подписан 
нелегитимным президен-
том. Запад должен решить 
эту проблему, а не игнори-
ровать ее. Это твердая по-
зиция Российской Феде-
рации. 

ИГОРЬ ЗАБЕЛИН
ЧЛЕН ЛИГИ ВОЕННЫХ 
ДИПЛОМАТОВ 

Эти переговоры, на мой 
взгляд, ведутся формаль-
но. Их главный интере-
сант — Трамп. Он к 80-ле-
тию, я думаю, очень хочет 
получить Нобелевскую 
премию мира, как Обама. 
Плюс ему крайне важно 
доказать свою успешность 
на внешнеполитической 
арене, потому что внутри 
США у него огромные про-
блемы с оппозицией. 

Ни Россия, ни Украина 
с Трампом ссориться 
не хотят. И не хотят ока-
заться крайними в срыве 
переговоров. Но срыв, 
я считаю, неизбежен. Ведь 
ни одна из сторон пока 
не добилась в ходе воен-
ных действий желаемого. 

РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО
ПРЕЗИДЕНТ ЦЕНТРА СИСТЕМНОГО 
АНАЛИЗА И ПРОГНОЗИРОВАНИЯ 

России эти переговоры 
нужны лишь как демон-
страция наших добрых на-
мерений. Но наши возмож-
ности в плане уступок край-
не ограничены. Что мы мо-
жем уступить Украине? 
Практически ничего. Иде-
альный вариант, если пере-
говоры сорвутся, и Трамп 
обвинит в этом Украину. 

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ

Луганский музыкально-
драматический театр ос-
нован в августе 1941 года. 
В декабре 2023 года рас-
поряжением правитель-
ства Луганской Народной 
Республики театр был пе-
реименован в ГБУК ЛНР 
«Луганский академиче-
ский музыкально-драма-
тический театр имени Ми-
хаила Голубовича». Ре-
пертуар театра насчиты-
вает более 30 постановок 
классической и современ-
ной драматургии. 

СПРАВКА
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Что человек может, то он и есть. 
Шаваршу Карапетяну — 71 год! 

Юные патриоты развернули 
большое Знамя Победы

Сегодня отмечает 71-й 
по счету день рождения уни-
кальный человек — Шаварш 
Карапетян (на фото). Знаме-
нитый спортсмен прославил-
ся 11 мировыми 
рекордами и спа-
сением 42 пасса-
жиров из затонув-
шего троллейбуса 
и остановил авто-
бус с тремя десят-
ками людей от па-
дения в пропасть. 

Материал о Шаварше, перепе-
чатанный во многих странах 
мира, написал знаменитый 
репортер Геннадий Бочаров. 
Сейчас Шаварш Владимиро-
вич пока не общается с репор-
терами после болезни, и мы 
решили поздравить его через 
Геннадия Николаевича. 
— Я узнал о Шаварше от соб-
кора «Литературки» в Ереване 
Зория Балаяна. Полетел в Ере-
ван и общался с Шаваршем 

недели полторы. Когда мате-
риал вышел, в редакцию меш-
ками поступали письма, в ко-
торых разные коллективы 
требовали, чтобы Шаваршу 

присвоили звание 
Героя Советского 
Союза. Он получил 
за свой подвиг ор-
ден «Знак Почета». 
Когда меня награ-
дили за материал 
медалью имени 
Налбандяна, я по-
летел в Ереван с це-

лью встретиться с первым се-
кретарем ЦК Армении. И он 
при мне звонил в наградной 
отдел, но увы... А таких, как 
Шаварш, и правда нет. Мате-
риал о нем я закончил фразой: 
«Что человек может, то он 
и есть». 

РЕДАКЦИЯ ПРИСОЕДИНЯЕТСЯ 
К ПОЗДРАВЛЕНИЯМ: ДОЛГИХ ЛЕТ, 
ШАВАРШ ВЛАДИМИРОВИЧ! 
СПАСИБО, ЧТО ВЫ ЕСТЬ!

В субботу в столицу прибыли 
участники патриотической 
экспедиции «Непокорен-
ные», которая стартовала 
на День Победы и была при-
урочена также к году Защит-
ника Отечества.

Участники проекта проезжа-
ют по городам России и Бело-
руссии, связанным с Великой 
Отечественной войной: 
Брест, Минск, Псков, Санкт-
Петербург, Тверь, Ржев, Мо-
сква, Тула, Воронеж, Волго-
град, Ростов-на-Дону, Ново-
российск, Керчь, Севасто-
поль.
— В проект попали 100 участ-
ников, которые проходили от-
бор: отвечали на вопросы по 
истории, социальному проек-
тированию и так далее. В ито-
ге приняли 20 представителей 
от ДНР, столько же от Респу-
блики Беларусь, а осталь-
ные — из других регионов Рос-
сии. При этом все участни-

ки — активисты федеральных 
и региональных молодежных 
движений, специалисты по 
работе с молодежью по реали-
зации социального проекти-
рования и развития НКО, — 
сообщила медиаменеджер 
проекта «Непокоренные» 
Александра Хабовец.
В поездке юные патриоты 
встречаются с героями спец-
операции, известными спор-
тсменами, посещают музеи 
боевой и трудовой славы, фо-
товыставки и мастер-классы. 
В столице ребята посетили 
Музей Победы, встретились 
с депутатами и сенаторами. 
Также участвовали в развер-
тывании самого большого 
Знамени Победы. Его шири-
на с Тверскую улицу в Мо-
скве — 35 метров и высота 
с 19-этажное здание — 65 ме-
тров. Вес полотна — 350 ки-
лограммов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov

Свои умения 
смог показать 
каждый
В столице прошел III Инклю-
зивный фестиваль «Связь 
поколений». 

Организатором фестиваля 
выступил благотворительный 
фонд «Планета без ограниче-
ний», который осуществляет 
поддержку и адаптацию лю-
дей с ограниченными воз-
можностями. Традиционной 
площадкой мероприятия стал 
концертный зал ГБУ СДЦ 
«Кентавр». 
— Фестиваль нацелен на то, 
чтобы повысить уровень зна-
ний участников о Великой От-
ечественной войне, Дне Побе-
ды и других значимых страни-
цах нашей истории, а также 
обрести опыт в общественном 
взаимодействии, что в свою 
очередь позволяет развивать 
гражданскую готовность 
к творческой активности, — 
отметили организаторы.
Программу построили так, 
чтобы каждый участник смог 
продемонстрировать свои на-
выки в различных творческих 
направлениях. 
— Решили провести с пользой 
выходной с внучкой. Она вы-
играла приз в викторине на 
знание героев мультфиль-
мов, — поделилась москвичка 
Наталья Ильина.
К фестивалю присоединились 
70 участников из разных 
округов города. Для них про-
вели концертную программу, 
игры, викторины и угостили 
блюдами полевой кухни.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Корреспондент попробовал 
стать самым быстрым гепардом
17 мая в столице состоялась 
легкоатлетическая эстафета 
по Садовому кольцу. Корре-
спондент «ВМ» принял 
участие в забеге на 15 кило-
метров.

С шести утра московское ме-
тро заполнили люди в разноц-
ветных спортивных футбол-
ках. Все направляемся к выхо-
ду со станции «Парк культу-
ры», чтобы принять участие 
в масштабном забеге. Утрен-
няя прохлада и предстартовое 
волнение создавали особую 
атмосферу. На выходе из стан-
ции нас встречают улыбаю-
щиеся волонтеры в ярких жи-
летах, которые не только ука-
зывают путь к месту старта, 
но и заряжают позитивом.
Тысячи бегунов уже размина-
ются перед стартом, выпол-
няя упражнения под ритмич-
ную музыку. Здесь и профес-
сиональные атлеты, и такие 
же любители, как я, которые 
впервые решили испытать се-
бя на большой дистанции.
Ровно в 7:00 раздается первый 
стартовый сигнал — начался 
командный зачет. Участни-
кам предстоит преодолеть не-
сколько километров, чтобы 
передать эстафетную палочку 
товарищам по команде. В те-
чение получаса стартовал ос-
новной забег, маршрут кото-
рого пролегал по живописно-
му Садовому кольцу. 
На протяжении всей трассы 
царит радостная, празднич-
ная атмосфера. Волонтеры на 
пунктах раздают воду, а бо-

лельщики с мотивирующими 
плакатами кричат нам: «Да-
вай, ты сможешь!» и «Среди 
всех котов ты — самый бы-
стрый гепард!». 
Вместе с остальными бегу-
нами я преодолеваю множе-
ство знаковых мест столицы: 
Большая Сухаревская пло-
щадь, набережная Яузы с ее 
живописными зелеными ви-
дами и знаменитый Театр на 
Таганке. Финальный отрезок 
пути ведет к Парку Горького, 
где нас всех ждет последнее 
испытание — крутой подъем 
на Крымский мост. Увидев, 
куда ведет дорога, многие 

спортсмены тут умерили 
свой темп, ведь необходимо 
было собраться с силами и до-
ждаться «второго дыхания». 
Поднимаясь все выше, все 
участники эстафеты ускоря-
ются, насколько это возмож-
но. Тех, кто осилил подъем, 
встречают волонтеры и бо-
лельщики, которые были 
очень рады видеть бегунов. 
Все ближе к финишу звучат 
лишь аплодисменты и по-
здравления. Волонтеры вру-
чают участникам памятные 
медали «Эстафета на Садо-
вом кольце». Мой личный ре-
зультат — 1 час 29 минут. 
Что ж, в следующий раз нуж-
но подготовиться лучше.
Первыми к финишу с впечат-
ляющим результатом прибе-
жали Ринас Ахмадеев (43 ми-
нуты) и Светлана Аплачкина 
(50 минут). 
— Я равномерно распределил 
силы по дистанции, — рас-
сказал Ринас Ахмадеев. — 
Финишировал за 43:40, хотя 
изначально рассчитывал на 
более скромный результат. 
Признаюсь, в какой-то мо-
мент думал даже сойти с дис-
танции, но поддержка зрите-
лей придала сил. 
В 2025 году в эстафете приня-
ли участие свыше тысячи ве-
теранов боевых действий. 
Призовой фонд мероприятия 
составил 1,5 миллиона руб-
лей, а победители в абсолют-
ном зачете получили автомо-
били «Москвич 3Е».
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

17 мая. Корреспондент «ВМ» Арсений Козырев участвует в легкоатлетической эстафете 
по Садовому кольцу. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

В ооружившись ста-
канчиком креп-
кого кофе, чтобы 
не заснуть, мы 
вошли в главный 

холл Государственного музея 
А. С. Пушкина на Пречистен-
ке. Помимо посещения выста-
вочных залов гостям предло-
жили обширную программу. 
В шести частях усадебного 
дома прошло более десяти ме-
роприятий. Гости могли под-
няться на мезонин и посмо-
треть моноспектакль театра 
«Сфера» — «О Пушкине, 
о любви!» в исполнении акте-
ра Александра Пацевича. Он 

соединил известные стихот-
ворения поэта, чтобы через их 
призму показать жизнь и боль 
«солнца русской поэзии». 
В усадебном дворе Государ-
ственная капелла Москвы 
имени Вадима Судакова пред-
ставила концерт «Весна 45 го-
да», в программе которой зву-
чали песни военных лет. Гуляя 
по усадьбе, гости могли встре-
тить пушкинских героев, а ес-
ли повезет, то и самого поэта. 
Конечно, за костюмами скры-
вались актеры разных театров, 
но дети охотно верили,что пе-
ред ними Пиковая Дама или 
Царь Салтан. 

Одним из посещаемых меро-
приятий стала открытая дис-
куссия с заслуженным арти-
стом РФ Виктором Добронра-
вовым, где он рассказал о сво-
ем видении Евгения Онегина.
— В акции «Ночь в музее» 
я принимаю участие впер-
вые. Это невероятный празд-
ник для всего города, я вижу 
полные улицы улыбающихся 
людей, и это невероятно. 
Мои самые любимые му-
зеи — это Третьяковская га-
лерея и ГМИИ имени Пушки-
на. Там я бываю чаще все-
го, — поделился впечатлени-
ями Виктор Добронравов.

Актеры театров оживили
пушкинских героев

17 мая. Заслуженный артист РФ Виктор Добронравов на открытой дискуссии о кинокартине «Евгений Онегин» 2024 года 
в Государственном музее имени А. С. Пушкина в рамках акции «Ночь в музее». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

С 17 на 18 мая 
в столице прохо-
дила акция «Ночь 
в музее». Гости 
смогли посетить 
более 170 площа-
док. Корреспон-
денты «ВМ» побы-
вали в Пушкин-
ском музее.

Традиции

ДМИТРИЙ БИКБАЕВ
РЕЖИССЕР, ТВОРЧЕСКИЙ ДИРЕКТОР 
АКЦИИ НОЧЬ В МУЗЕЕ

Московские дизайнеры раз-
работали коллекции специ-
ально для нашей акции «Ночь 
в музее». Изделия можно бы-
ло приобрести во время экс-
курсий.По сути, это инноваци-
онный подход, потому что мы 
привыкли, что в музеях есть 
сувенирная продукция, свя-
занная с экспозицией этого 
музея, а теперь здесь будут 
и модные вещи, которые мож-
но носить в повседневной 
жизни.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Организатором легкоат-
летической эстафеты 
по Садовому кольцу вы-
ступает Департамент 
спорта города Москвы со-
вместно с Беговым сооб-
ществом и при поддержке 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-
транспортной инфра-
структуры города Москвы.
Первая эстафета по Садо-
вому кольцу состоялась 
2 мая 1922 года. Через па-
ру лет наступил перерыв 
в два года. В 1927-м эста-
фету стали проводить 
на приз «Вечерней Мо-
сквы». После 2000 года 
редакция газеты «ВМ» 
отошла от организации.

СПРАВКА

Центр Москвы в минувшую 
субботу заполнили велоси-
педисты. В этот день здесь 
прошли велогонки «Пять 
колец Москвы» и «Садовое 
кольцо», а также Весенний 
велофестиваль. 

В велогонке с вековой истори-
ей «Садовое кольцо» на дис-
танциях от 16 до 109 киломе-
тров соревновались любите-
ли. Шоссейная велогонка 
«Пять колец Москвы» собрала 
профессионалов. Но самым 
массовым, конечно, стал Ве-
сенний велопарад. Он объе-
динил рекордное количество 
участников — более 67 тысяч 
человек. Велосипедисты из 
разных городов России прое-
хали маршрут длиной 15,6 ки-
лометра, который проходит 
по 10 районам столицы. 
— Мимо меня проносились 
красивые люди, делая при 
этом селфи, вставая на одно 
колесо, любуясь видами Мо-
сквы, — поделилась своим 
впечатлением от первого для 
себя участия в велофестива-
ле москвичка Елена Никити-
на. — А я все смотрела вперед 
и крутила педали! Только одна 
мысль: главное, добраться до 
финиша.
А вот для Екатерины Костюк 
участие в Весеннем велофе-
стивале — уже традиция.
— Для меня это возможность 
прокатиться по Садовому 
кольцу в огромном потоке 
счастливых людей, дать волю 
чувствам, помахать прохо-
жим. Все вместе — это просто 

невероятные слагаемые! — 
рассказала она. 
Впервые поучаствовать в фе-
стивале можно было и он-
лайн, проехав по оцифрован-
ной копии Садового кольца.
В этом году фестиваль приу-
рочили к 90-летию Москов-
ского метрополитена. На пло-
щадках фестиваля прошли 
мастер-классы, игры, высту-
пления участников проекта 
«Музыка в метро».
— Спасибо за масштабный 
праздник в поддержку велоси-
педной культуры, — выразил 
общее мнение велосипедист 
Сергей Муратов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Велофестиваль собрал 
рекордное число участников

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА 
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Это большой праздник — 
начало велосезона, десятый 
велофестиваль, который мы 
проводим в Москве. Мы по-
пуляризируем велодвижение 
в столице. Обустраиваем вело-
инфраструктуру для комфорта 
и безопасности велосипеди-
стов. Ежегодно проводим ве-
лофестивали, чтобы показать, 
что велосипедисты — полно-
правные участники дорожного 
движения. Ждем всех на на-
ших велозаездах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

17 мая. Заместитель мэра Москвы по вопросам транспорта 
и промышленности Максим Ликсутов принял участие 
в велофестивале. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Пушкинский музей стал иде-
альным местом для романти-
ческих свиданий, ведь имен-
но здесь в усадебном саду бли-
же к вечеру прошло чтение 
лирических стихотворений 
при свечах в исполнении рос-
сийского актера театра и кино 
Кирилла Зайцева.
— Я считаю, что нам надо обя-
зательно держаться за нашу 
литературу, потому что нет 
такой страны, у которой была 
бы такая великая история и не 
менее великая литература, — 
сказал Кирилл Зайцев.
Артист отметил, что среди го-
стей очень много молодежи.
— Для того чтобы оторвать де-
тей от компьютера, необходи-
мо завлекать их на такие меро-
приятия. Проявить в ребятах 
интерес к литературе можно 
через театр, потому что актер 
во время спектакля передает 
свое впечатление от произве-
дения «из души в душу». Книга 
или фильм отличается от теа-
тра, потому что ты чувствуешь 
то, что происходит на сцене, 
и получаешь эмоции, — поде-
лился Зайцев.
Узнать о жизни и творчестве 
отечественных поэтов можно 
было более чем в 15 столич-
ных музеях. Так, например, 
Московский государствен-
ный музей С. А. Есенина про-
вел самокатную экскурсию по 
местам жизни поэта. А люби-
тели истории могли посетить 
Музеи Московского Кремля 
или Государственный истори-
ческий музей. Те же, кто устал 
гулять по сокровищницам 
и экспозициям, смогли загля-
нуть в зоопарк и посмотреть 
на ночную жизнь животных. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru
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Дипфейк 
не пройдет!

Над пальмовой 
ветвью журавли 

Т ехнический прогресс, как известно, несет и хо-
рошее, и плохое. Еще неизвестно, чего боль-
ше… Человек пытается упростить себе жизнь, 
пользуясь новейшими разработками, — но 
ведь и «нехорошие» люди тоже себе упрощают 

жизнь, совершенствуясь в мошенничестве! Вот, например, 
пресловутые дипфейки: это когда искусственный интел-
лект генерирует внешность и голос определенного челове-
ка. И если бы дипфейки ограничились созданием «фейко-
вых» Никулина и Галкина, чтобы снять очередное кино, — 
было бы еще полбеды. Дипфейки активно используют мо-
шенники. И если несколько лет назад с дипфейками 
сталкивались всего десять процентов пользователей сети, 
то к концу 2025 года с дипфейк-атакой столкнется уже каж-
дый второй россиянин!
Так любимые молодежью «кружочки» в мессенджерах уже 
активно используются злоумышленниками. Они, «кру-
жочки», маленького формата, и «детали» рассмотреть 
сложно. Уже детским садом мошенничества кажется люби-
мая разводка прошлого года, когда вдруг «стучится» к тебе 
генеральный директор — его серьезное лицо хорошо зна-
комо подчиненным. И строго пишет: надо серьезно пого-
ворить. А потом сообщает, что следователь Иванов с Пе-
тровки хочет задать тебе некоторые вопросы; ответь-ка 
следователю Иванову, ему можно доверять. Люди осто-
рожные и опытные, конечно, сразу распознают обман. 
И беседу с «директором» удалят. Но ведь кто-то и поверит! 
Моя старшая коллега вот поверила. Полдня общалась со 
«следователями» и уже готова была переводить деньги, 
только денег, к сожалению или к счастью, у нее не было!
Мошенники не стоят на месте, они учатся и голос подделы-
вать, и даже уже совсем скоро смогут вести разговоры 
с людьми в реальном времени! И как быть доверчивым 
гражданам, которым, допустим, позвонит любимый внук 
и начнет говорить про то, что попал в непростую ситуацию 
и срочно требуется финансовая помощь? Если наши мамы 
и бабушки уже десять лет назад велись на подобные улов-
ки, когда звонил просто какой-то артист из погорелого те-
атра и хлюпал носом, притворяясь «сыном», — и мамы-ба-
бушки верили! То что сказать теперь, когда обман выходит 
на принципиально новый уровень?
Просто страшно — за наших близких, да и за себя тоже. По-
лучается, мы оказываемся практически беззащитны перед 
Лисой Алисой и Котом Базилио, которые изобретают все 
новые и новые способы обмана. Каждый раз, когда мне 
звонят телефонные мошенники — всевозможные «следо-
ватели», «врачи», «банковские служащие» — пока еще не 
дипфейки, а просто изобретательные паршивцы, — я ду-
маю: как же им живется, мерзавцам? Неужели можно сде-
лать делом своей жизни такой вот «бизнес», обман, облапо-
шивание простых людей? Может, для них и существует от-
дельный круг ада, — но в этой жизни надо держать ухо 
востро и стараться обезопасить себя и своих родных и зна-
комых от возможного обмана. Что же делать, как обезопа-
ситься? Ну, специалисты рекомендуют договориться 
со своими близкими о каком-то, допустим, кодовом слове, 
которое не сможет назвать мошенник. Правда, надо отда-
вать себе отчет, что в состоянии стресса — а узнав «дурные 
вести» от «дипфейка», почти каждый впадет в ступор, 
в стресс, — и сам может забыть «кодовое слово» или другой 
условный знак… Но — осторожность и еще раз осторож-
ность! Можно сбросить звонок и перезвонить самому, что-
бы убедиться, кто именно тебе звонит.
Я вот всерьез подумываю о том, чтобы завести себе про-
стой кнопочный телефон для эсэмэсок и телефонных звон-
ков. Туда-то дипфейк не пройдет!

Л ента «Летят журавли» Михаила Калатозова, 
снятая по мотивам пьесы Виктора Розова 
«Вечно живые», 18 мая 1958 года получила 
«Золотую пальмовую ветвь» — главный 
приз XI Международного Каннского кино-

фестиваля. Эта картина так и осталась единственным 
советским полнометражным фильмом, который удосто-
ился главной награды Канн. На том же фестивале актри-
са Татьяна Самойлова получила Специальный диплом за 
исполнение главной роли, а оператор Сергей Урусев-
ский — Первый приз высшей технической комиссии 
Франции. Отметим, для съемок одного из эпизодов он 
создал круговые операторские рельсы, что было новин-
кой в киномире. 
Говорят, тогда об этой кинопобеде СМИ писали сдержан-
но, а Никита Хрущев раскритиковал легкомысленное по-
ведение главной героини фильма. Еще говорят, что 
в Канны лента попала благодаря туристу-кинолюбителю 
Клоду Лелушу, немного поработавшему на съемочной 
площадке «Летят журавли». Он и отрекомендовал карти-
ну как шедевр своему другу из оргкомитета фестиваля. 
Рабочим названием ленты было «За твою жизнь». Одной 
из ключевых линий — контраст между Борисом (Алексей 
Баталов), который оставил любимую и ушел доброволь-
цем на фронт защищать Родину, и его двоюродным бра-
том Марком (Александр Шворин), хитростью заполучив-
шим и бронь, и желанную женщину. Борис пишет в запи-
ске любимой: «Уйти от тебя трудно. Но что же делать, 
иначе нельзя. Война! Это необходимо. Нельзя жить преж-
ней жизнью и веселиться, когда по нашей земле идет 
смерть». Его отец (Василий Меркурьев) отчитывает укры-
вающегося от призыва: «Или ты считаешь, что за твое 
благополучие, за твою жизнь кто-то должен терять руки, 
ноги, глаза,  жизни?! А ты — ни за кого и ничто?» А в фина-
ле звучат слова: «Мы глубоко чувствуем горе тех, кто се-
годня не может встретить своих близких... Мы победили 
и остались жить не во имя разрушений, а во имя созида-
ния новой жизни!» 
Еще в той ленте есть слова: «Забудьте прошлое, человеку 
свойственно забывать многое». Со дня Победы в Великой 
Отечественной прошло 80 лет. Во Франции  День Победы 
отмечают 8 мая. Представители России не были пригла-
шены на празднование этой даты. Что касается кино, то 
с 2022 года Каннский фестиваль не принимает наши офи-
циальные делегации. Зато почти каждый год включает 
в смотр ленты покинувшего Россию Кирилла Серебрен-
никова: в основном конкурсе шла «Жена Чайковского» 
(2022), позже  «Лимонов, баллада об Эдичке» (2024), те-
перь вне конкурса «Исчезновение Йозефа Менгеле» 
(2025). Очевидно, у каннской публики есть свои любим-
цы. Из фильмов российских режиссеров те или иные на-
грады получали картины Андрея Звягинцева («Изгна-
ние», «Левиафан», «Елена», «Нелюбовь»), Александра 
Сокурова («Молох», «Отец и сын») и другие. Однако 
в 2022 году, несмотря на приглашение, Александр Соку-
ров отказался везти свою «Сказку» на этот фестиваль, по-
считав данную картину «слишком серьезной» для Канн.
Что касается конкурса 2025 года, то единственный русско-
язычный фильм в нем «Два прокурора» украинского ре-
жиссера Сергея Лозницы, где в главных ролях — артисты, 
уехавшие из России. Однако на кинорынок, который про-
ходит параллельно с фестивалем, приехали заявить о себе  
наши режиссеры из Якутии: Степан Бурнашев представил 
свой проект «Пентхаус», а Дмитрий Давыдов  — «Колы-
бельную». Российские кинематографисты продолжают 
выстраивать связи с зарубежными партнерами.

Н а Всероссийской конференции комсомола 
19 мая 1922 года была создана детская комму-
нистическая организация пионеров. Понача-
лу организация носила имя Спартака — вождя 
рабов в Древнем Риме. В 1924 году, после кон-

чины вождя революции, вместе с комсомолом пионерии 
присвоили имя Ленина. 
Вы можете представить человека, который не знал бы о пио-
нерах? Если бы повстречался такой чудак, мы бы сразу сооб-
разили, что это даже не шпион, а марсианин. В эпоху расцве-
та СССР 120 тысяч пионерских дружин объединяли 23 мил-
лиона детей с 9 до 14 лет. Таких массовых организаций нигде 
в мире в истории не было. 
От пионерской организации спрятаться было так же невоз-
можно, как от посещения школы. Надо было уж очень поста-
раться, чтобы тебя не приняли в пионеры. Но даже суровый 
ниспровергатель советских идеалов с теплотой вспоминает 
о пионерском детстве. Ностальгия? Не только. Ведь комсомол 
подвергается критике, а пионеры — практически никогда.
Законы пионеров — этический кодекс идеального ребенка 
в стране строителей коммунизма. Пионеры выпускали стен-
газеты, ставили спектакли, собирали макулатуру и металло-
лом, играли в военно-патриотическую «Зарницу», «Золотую 
шайбу» и «Кожаный мяч», ходили в походы, помогали вете-
ранам, занимались в многочисленных кружках Дворцов пи-
онеров, которые имелись в каждом городе. Детей таким об-
разом готовили к правильной взрослой жизни, и никакого 
изъяна в том не было. 
Триада октябрята — пионерия — комсомол работала с на-
дежностью кварцевых часов. Правда, коммунизм построить 
не удалось, а страну потеряли. Просчет был допущен стари-
ками, которые забыли, что власть должна оставаться моло-

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Москва. Пионеры-горнисты на торжественной линейке. Пионерская организация, созданная в 1922 году, носи-
ла имя возглавившего в Древнем Риме восстание рабов Спартака. Имя Ленина ей было присвоено в 1924 году 
после смерти вождя революции. Это была самая массовая в мире детская организация. Фото 1960 года 

Всем ребятам 
пример

дой и динамичной. И очень быстро перед молодежью встали 
проблемы, которые были невозможны в Советском Союзе. 
И это основная причина, по которой о пионерах вспоминают 
с ностальгией.
В России до революции было распространено, хотя не в таких 
масштабах, движение скаутов. Цесаревич Алексей был записан 

в дружину скаутов в Царском Селе. Скауты готовили моло-
дежь к службе в армии. «Будь готов!» — девиз скаутов. Круп-
ская писала, что надо создать организацию скаутскую по 
форме и коммунистическую по содержанию. Комсомол хо-
тел приручить скаутов, придумали юк-скаутов (юных ком-
мунистов). В итоге закрыли скаутов, самые дальновидные 
лидеры благоразумно перековались.
Придумал пионерскую символику бывший лидер скаутов 
Иннокентий Жуков: галстук, значок с костром, ответ «Всегда 
готов!» и, главное, само название — пионер. Жуков был учи-
телем географии и имел почетное звание «Старший пионер 
Республики». Это был совсем не тот учитель, который, как 
в поздние времена, «пропил глобус». До выхода на пенсию 
Иннокентий Жуков работал в школах Бауманского района 
Москвы.
Штаб пионерской организации находился напротив ЦК 
КПСС, где сейчас работает Администрация президента РФ. 
Во главе стояли Алевтина Федулова и Людмила Шевцова, ко-
торые выросли до вице-спикеров российского парламента, 
что говорит о государственном масштабе пионерской орга-
низации.
Имеется ли сегодня в России организация, которая в ответе 
за воспитание детей? Необходимость очевидна, попытки 
предпринимались неоднократно. Наделали шуму «Идущие 
вместе», «Наши». Были еще «Мишки», «Большая перемена», 
Российское движение школьников. ДНК пионеров расшиф-
ровано, но клонировать ту дружную детскую дружину никак 
не удается. 
И вот в прошлом году возникло «Движение Первых», во гла-
ве стоит Герой России Артур Орлов. Активность впечатляет. 
Верится, что, как у настоящих пионеров, у их наследников 
слова не будут расходиться с делом. 

Н ынешней весной на укусы клещей пожалова-
лись уже 53,2 тысячи человек. Правда, стати-
стика Роспотребнадзора учитывает лишь слу-
чаи обращения в медицинские организации. 
На самом деле пострадавших гораздо больше, 

многие сами вытаскивают впившегося паразита. До поли-
клиник и лабораторий добираются в основном те, кто реаль-
но оценивает потенциальную опасность укуса.
Понятно, что худший вариант — это заражение клещевым 
энцефалитом. Но от этой тяжелейшей болезни можно защи-
титься с помощью прививки. По данным того же Роспотреб-
надзора, вакцинировались уже более 2 миллионов россиян. 
Не так уж и много, если учесть, что в зоне риска большая 
часть территории нашей страны. К счастью, Московская об-
ласть не эндемична по клещевому энцефалиту за исключе-
нием двух районов — Дмитровского и Талдомского. Жители 
столичного региона боятся другой напасти — клещевого 
боррелиоза, или болезни Лайма.
В отличие от энцефалита, эта инфекция встречается повсе-
местно. Тоже, надо сказать, штука препакостная. Поднимает-
ся температура, болит голова, в месте укуса краснеет кожа. 
Если не лечиться, возбудитель может поразить сердце, нерв-
ную систему, глаза и суставы. В некоторых случаях говорят 
о переходе болезни в хроническую форму. Беда в том, что от 
боррелиоза нет защиты. Только очистка территории от кле-
щей (в этом году обработано уже 75 тысяч гектаров), светлая 
одежда, на которой кровососы хорошо заметны, тщательно 
заправленные в носки брюки и регулярные осмотры. Идешь 
по лесу или полю, как пуганая ворона шарахаясь от каждого 
куста, и злишься: ну почему нет от этой болезни прививки?
А ведь — была! В 1995 году одна из крупнейших западных 
фармацевтических компаний разработала вакцину от бо-

Пуганая ворона 
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лезни Лайма. Вполне, между прочим, рабочую — по данным 
разных исследований, в первый год после прививки ее эффек-
тивность составляла 49–68 процентов, на второй год — 76–
92 процента. Вакцина успешно прошла все положенные клини-
ческие испытания, в которых приняли участие десятки тысяч 
добровольцев. Недостатком нового препарата был лишь отно-

сительно непродолжительный иммунитет, который, вероят-
но, пришлось бы подкреплять с помощью ревакцинации. 
Но до этого не дошло.
Готовую вакцину от болезни Лайма погубили антиприви-
вочники. На этапе клинических исследований у нескольких 
добровольцев были отмечены симптомы аутоиммунного 
артрита. В печати немедленно появились рассказы об их 
страданиях. Так сформировалось общественное мнение: но-
вая вакцина чрезвычайно опасна, не прививайтесь ни в ко-
ем случае! Этот приговор не поколебали ни результаты неза-
висимых исследований, показавшие, что между вакциной 
и артритом нет никакой связи, ни последовавшая регистра-
ция препарата в США, официально подтверждающая его 
эффективность и безопасность. Вакцина не продавалась. 
И гигант фармацевтической индустрии был вынужден пре-
кратить производство, капитулировав перед глупостью, не-
обоснованными страхами и невежеством.
С тех пор иногда появляются сообщения о работах по созда-
нию новой вакцины от боррелиоза. Но речь идет лишь о ла-
бораторных исследованиях. Главная проблема — не научная 
и не технологическая, а чисто психологическая. Будущий 
производитель панически боится, что антиваксеры отрях-
нут от нафталина свои бездоказательные ужастики тридца-
тилетней давности. И снова начнутся россказни о тяжелей-
ших побочных эффектах несчастной вакцины, а заодно и чи-
пировании и тайных планах мировой закулисы по уничто-
жению миллиардов лишних ртов. Удастся ли производителю 
разрушить устоявшиеся стереотипы? Бог весть. Пока жела-
ющих попытать счастья не видно. И нам, собираясь на про-
гулку, приходится больше думать не о прелестях весенней 
природы, а о клеще, который поджидает нас на какой-ни-
будь сухой былинке.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Доцент

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

Пост Scriptum

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 

Камера! Мотор!

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

Доктор
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Одна популярная в интерне-
те словесная конструкция 
возникла благодаря Иркут-
ску. А Омск научился на этой 
фразе зарабатывать. 

Уже много лет существует 
фраза: «Скажи что-нибудь 
на...» или «Скажи что-нибудь 
по...» Подразумевается язык, 
присущий некоей местности 
или социальной группе («... на 
питерском», «... на менеджер-
ском», «... на богатом»). 
Как выяснили авторы попу-
лярной энциклопедии интер-
нет-мемов, все началось с шут-
ки, размещенной в 2015 году 
на одном иркутском сайте:
— Ты откуда?
— Из Иркутска. 
— Круто! Скажи что-нибудь 
на иркутском!
Диалог стали цитировать, за-
меняя «иркутский» другими 
«языками». В 2017 году кто-то 
догадался дополнить эту бесе-
ду ответом. Получилось от-
личное средство для высмеи-
вания стереотипов о городах 
или профессиях. Например, 
типичная фраза «на врачеб-
ном»: «Без карточки (меди-
цинской. — «ВМ».) не приму». 
А «на московском» — «Време-
ни совсем нет, давай встре-
тимся где-нибудь в феврале, 
числа тридцатого». 
Некоторые региональные 
производители уже увидели 
в этой моде золотую жилу. 
Фирма из Омска, продающая 
одежду и сувениры, изготови-

ла коллекцию наклеек, знач-
ков и открыток, на которых 
написано «А скажи что-
нибудь по-омски»! И приведе-
ны примеры: «мультифора» 
(канцелярский файл), «сиг-
нашка» (автомобильная сиг-
нализация), «разбулыжить» 
(разбавить)... 
— Мы выпускаем продукцию 
с местной тематикой уже пя-
тый год, — рассказывает руко-
водитель компании Елена 
Харламова. — Идея сделать 
дизайн с омской лексикой 
пришла прошлым летом, и мы 
ее реализовали за две недели. 
Слова подбирали, опрашивая 
друзей. Особенно тех, кто уже 
уехал из города. Ведь только 
вдали от дома можно понять, 
что ты говоришь как-то по-
особенному. 
По словам Елены, продано 
уже около 500 изделий с этим 
дизайном: их не только по-
купают туристы, заглянув-
шие в магазин фирмы в Ом-
ске, но и заказывают из Мо-
сквы. Бизнес-идея признана 
удачной. 
— Этим летом мы планируем 
сделать еще и футболки, — го-
ворит Елена Харламова. — 
Как минимум со словом 
«чойс», потому что оно очень 
омское. Это лапша быстрого 
приготовления. В 1990-е 
именно продукция бренда 
Choice первой появилась на 
омских прилавках, и теперь 
этим словом называют любую 
подобную лапшу. 

К рупный сервис по 
организации пу-
тешествий недав-
но подсчитал, как 
часто использу-

ют областные слова в двух са-
мых популярных российских 
соцсетях. Выяснилось, что 
сильнее всего местными вы-
ражениями (какими — не 
уточнено) любят щеголять 
в Москве, Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области, 
а также в Нижегородской об-
ласти и Краснодарском крае. 
Самыми популярными слова-
ми оказались «закатка», то 
есть домашние консервы (ав-
торы исследования почему-то 
считают его крымским), даль-
невосточная «сопка» и питер-
ский «поребрик». 
Другой сайт, пишущий о куль-
туре, затеял онлайн-словарь 
«Русским языком говорю». 
6 июня 2024 года читателям со 
всей страны предложили при-
сылать характерные для их 
местности диалектизмы через 
специальную форму (указав 
свое имя, значение слова, об-
ласть и населенный пункт).
По словам организаторов, 
уже получено более 1,5 тыся-
чи примеров. На сайт их за-
гружают, сопровождая забав-
ными картинками, а рисовать 
такие иллюстрации — дело 
небыстрое. Поэтому сейчас 
мы насчитали на портале все-
го 252 диалектизма. В боль-
шинстве своем это отдельные 
слова, но есть и фразеологиз-
мы. Если верить пользова-
тельнице сайта Виктории Гу-
ляевой, в Новгородской обла-
сти умиротворенное настрое-
ние описывают так: «Будто 
Христос в лапотках по душе 
прошел». 

— Одно из самых популярных 
слов — «вехотка», его присла-
ли более двадцати раз, — го-
ворит главный редактор пор-
тала Олеся Максимова. — Так 
в разных регионах называют 
мочалку (видимо, корень, как 
в  слове «ветхий»,  — раньше 
для мытья брали старые 
тряпки. — «ВМ»). Почти так 
же часто присылают слово 
«лентяйка». В Ивановской 
и Архангельской областях — 

это пульт от телевизора, 
а в Челябинской и Иркут-
ской — швабра. 
Судя по тому, что размещено 
на сайте, на затею откликну-
лись в 58 регионах (это две 
трети от общего числа субъек-
тов РФ). Активнее всего пи-
шут из Красноярского края, 
Белгородской, Иркутской 
и Нижегородской областей 
(по 16 примеров). Из столицы 
не прислали ничего, а ее 

окрестности представлены 
одним примером: в Серпухо-
ве вместо «влажный» говорят 
«вохкий». 
— Люди стали меньше стес-
няться своих особенностей, — 
констатирует Максим Крон-
гауз, доктор филологических 
наук, профессор Учебно-науч-
ного центра гуманитарных 
и социальных наук Москов-
ского физико-технического 
института. — В советское вре-

мя считалось, что надо демон-
стрировать владение прежде 
всего литературным языком. 
А сегодня в моде индивиду-
альность, и один из способов 
ее показать — использовать 
слова, которые есть только 
в твоей местности. 
Кандидат филологических на-
ук Лидия Малыгина ведет за-
нятия по речевой культуре для 
журналистов, политиков и го-
сударственных служащих. Ее 
не умиляет нынешний диа-
лектный бум: она отучает вы-
ходцев из Питера говорить 
«булка» и «парадное» и сер-
дится, если абитуриент в со-
чинении называет свеклу «бу-
ряком». 
— Если мы хотим, чтобы стра-
на оставалась единой и мы 
друг друга понимали, то долж-
ны ориентироваться на лите-
ратурный язык, — считает 
Лидия Малыгина. — Опасно, 
если учителя в регионах будут 
только любоваться местной 
лексикой, не предупреждая 

детей, что она — за пределами 
нормы. 
А вот кто радуется моде на ди-
алектные слова, так это работ-
ники правоохранительных 
органов. Подозреваемые все 
чаще проговариваются, отку-
да они родом. 
— Однажды мы анализиро-
вали переписку человека, за-
подозренного в вымогатель-
стве, — вспоминает Елена 
Галяшина, доктор филологи-
ческих наук, профессор, заве-
дующая кафедрой кримина-
листики Московского госу-
дарственного юридического 
университета имени О. Е. Ку-
тафина (МГЮА). — В одном 
мессенджере он употребил 
фразу: «Я знаю, что ты объез-
жал на шушайке пробку по 
очкурам». Эти выражения — 
чисто владивостокские: «шу-
шайка» — старая отечествен-
ная малолитражка, «очкуры» 
(с ударением на последнем 
слоге) — закоулки. Это помог-
ло выйти на нужный след. 

Слова, рожденные в глубинке,
набирают популярность
В интернете ста-
ло модным упо-
треблять диа-
лектные слова. 
Ими пестрят со-
циальные сети, 
их собирают 
для специальных 
проектов и рису-
ют к ним иллю-
страции. Это 
огорчает педаго-
гов, но радует 
криминалистов. 

2022 год. Москвичка Мария Шаверина с дочками консервирует овощи. В регионах заготовки называют «закатка», и это слово модно в сети. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Тенденция

Самобытность 
и самопародия

Диалектные слова — настоящая со-
кровищница. У меня в романе «Гриб-
ной царь» все герои носят фамилии, 
образованные от областных названий 
грибов: Свирельников, Веселкин, Си-
някин, Алипанов… Но я за то, чтобы 
использование диалектизмов было 
художественно оправданно. 
Моя литературная молодость при-
шлась на период расцвета «деревен-

ской прозы». Но даже тогда опытные редакторы советова-
ли иным авторам «проредить» областные слова или из-
менить контекст так, чтобы было понятно, о чем речь. 
Некоторые самородки из глубинки обижались: мол, сиди-
те тут, в Москве, оторвались от жизни, не хотите знать, 
как страна говорит… Но в том-то и дело, что так говорят 
только на родине автора, а читателей из других регионов 
это оттолкнет. 
Прекрасный пример уместного употребления диалектиз-
мов показывал Владимир Солоухин. Он из Владимирской 
области, в его речи до конца жизни сохранилось «оканье», 
он знал и использовал множе-
ство сельских слов — но при 
этом его язык кристально поня-
тен. Легко читать вологодца Ва-
силия Белова, архангелогородца 
Федора Абрамова, сибиряка Ва-
лентина Распутина... 
К сожалению, у некоторых писа-
телей самобытность местами 
переходит в самопародию. Один 
из них — уроженец Курской об-
ласти Евгений Носов. В своем 
романе «Веселая жизнь, или 
Секс в СССР» я цитирую отрывок 
из его произведения, правда, не 
называя автора. Там герой 
«торчком занозил косье в зем-
лю» и «побрел к недалекой го-
рушке, из-под которой, таясь 
в лопушистом копытнике, бил 
светлый бормотун-ключик», за-
тем, «разгорнув лопушье», пил 
воду, «перемогая остуду»… 
Александр Солженицын составил замечательный «Рус-
ский словарь языкового расширения», в котором собрал 
редкие и малоупотребительные слова. Я бы рекомендовал 
молодым писателям его почитывать, хотя бы для поиска 
синонимов. Но в своей творческой практике Солженицын 
пользовался редкими словами, в том числе областнически-
ми, ужасно нелепо, они торчат из его текстов, как пружины 
из старого дивана. Подозреваю, что он пытался состязать-
ся с Михаилом Шолоховым, к которому ревновал: недаром 
Солженицын инспирировал одну из первых публикаций, 
утверждающих, что «Тихий Дон» — результат плагиата.
Что касается современных литераторов, то их проблема 
в другом — они варятся в своей тусовке, их язык серый 
и стертый. Недаром Гоголь завещал, что надо «проездить-
ся по России». Нас часто отправляли в командировки по 
стране — и по линии Бюро пропаганды художественной 
литературы, и по линии комсомола… Сейчас ситуация 
в Союзе писателей меняется к лучшему, надеюсь, эта 
практика, пусть и не в таких масштабах, вернется. 

ЮРИЙ ПОЛЯКОВ
ПИСАТЕЛЬ, ПУБЛИЦИСТ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Говорить, как провинциал, больше не стыдно. В социальных сетях теперь модно выражаться «по-омски» и «по-краснодарски», а региональные производители 
ухитряются на этом даже зарабатывать. Впрочем, в некоторых словах, которые сегодня воспринимаются как общенародные, когда-то за версту опознавали «гостей 
из провинции». Откуда взялась нынешняя мода на диалектизмы и нужны ли они в художественной литературе? Об этом — в сегодняшнем выпуске нашей страницы. 

Сибирь задает 
языковую моду

Буханка с расческой много лет назад поменяли прописку 
Еще лет 60–70 назад некото-
рые слова, которые теперь 
употребляются по всей стра-
не, воспринимались как яв-
ные диалектизмы.

Ревнители чистоты русского 
языка ополчались на эти сло-
ва так рьяно, что даже вреди-
ли своему здоровью.

Буханка
ОТКУДА Ярославский, 
калужский, курский говоры
Согласно сборнику «Актуаль-
ные проблемы культуры ре-
чи» (М., 1970), это слово 
(в значении «хлеб») получило 
широкое распространение 
в годы Великой Отечествен-
ной войны. В этой книге при-
водится письмо одесситки 
М. Н. Гривюк, отправленное 
2 января 1967 года в Институт 
русского языка Академии на-
ук СССР: она не встречала «бу-
ханок» у классиков XIX века, 
даже тех, кто писал «про жите-
лей деревни». По мнению Гри-
вюк, «буханка» — «летучее 
словцо, рожденное в стихий-
ное или тревожное время», 
и в мирные годы ему не долж-
но быть места.

Кондовый
ОТКУДА Пермские, вятские, 
северные, сибирские говоры
Слово издавна означало 
в этих лесных краях «отлича-
ющийся чистотой древесины, 
крепкий, плотный» («кондо-
вая сосна»). Переносное зна-
чение, относящееся к челове-
ку («коренной, исконный»), 
у слова «кондовый» есть толь-

ко в пермских и вятских гово-
рах. «Старинного-то, кондо-
вого купечества немного 
осталось», — говорится в ро-
мане Дмитрия Мамина-Сиби-
ряка «Хлеб» (1895). Негатив-
ное значение («устаревший, 
консервативный») появилось 
в начале ХХ века, накануне 
социальных потрясений. Как 

объясняется в книге «Живое 
слово в русской речи Прика-
мья» (Пермь, 1972, выпуск 3)», 
в это время стало отвергаться 
«многое в старой жизни, с ее 
косностью и предрассудками: 
люди старого закала (кондо-
вые), сопротивлявшиеся все-
му новому <…> стали осуж-
даться».

Расческа
ОТКУДА Владимирские, 
костромские, тамбовские, 
смоленские, новгородские, 
донские говоры
В литературном языке почти 
до конца XIX века это слово оз-
начало процесс расчесыва-
ния, а инструмент называли 
«гребень», «гребенка», «гре-

бешок». Постепенно эти слова 
остались для обозначения 
приспособлений, скрепляю-
щих и украшающих волосы. 
А плоская пластинка с зубья-
ми, которой их распутывают, 
стала называться «расче-

ской». Это слово, как объясня-
ла лингвист Людмила Балахо-
нова, «сохраняет непосред-
ственную связь с глаголом 
«расчесывать» и поэтому 
очень точно и понятно пере-
дает сущность обозначаемого 
предмета» («Русская речь», 
1967, № 1). 

Учеба
ОТКУДА Курские, 
воронежские, 
новгородские говоры
Писатель Федор Гладков 
(1883–1958) однажды, лежа 
в больнице, довел себя до сер-
дечного приступа. Его сосед 
по палате… защищал слово 
«учеба»! Многие ровесники 
Гладкова недолюбливали это 
слово, которое вошло в широ-
кий обиход с начала 1920-х 
годов. Писатель Борис Лавре-
нев признавался в 1957 году: 
«Мне физически больно слы-
шать <…> «учеба» вместо 
«учение»…» Борис Тимофеев 
в книге «Правильно ли мы го-
ворим» (1963) утверждал, что 
в этом слове «есть что-то гру-
боватое, похожее на «трущо-
бу», «чащобу» и <…> «хворо-
бу». Советский лингвист Эрик 
Ханпира объяснил распро-
странение «учебы» тем, что 
слово «было коротким и звуч-
ным, как «стрельба», «кось-
ба», «пальба». Оно не несло 
в себе никаких ассоциаций 
с церковным «учением»» 
(«Русский язык в школе», 
1965, № 1).

В мобильной пекарне в Херсонской области испекли для Российской армии партию буханок. 
Трудно поверить, но раньше это название хлеба не всем было «по вкусу». Фото 2022 года
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СЕРГЕЙ МЫЗНИКОВ
ГЛАВНЫЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 
ИНСТИТУТА СЛАВЯНОВЕДЕНИЯ РАН

Система общенародной лите-
ратурной лексики испытывает 
постоянно диалектное давле-
ние. В середине XIX века об-
ластными словами считались 
«паводок», «поземка», «под-
березовик», «бублик». Диа-
лектизмы сперва проникают 
в просторечие. А иногда — 
в терминологическую систему: 
скажем, ученые, описываю-
щие отдаленные земли, заим-
ствуют названия для разных 
явлений у местных жителей 
(«тайга», «припай»). Затем эти 
слова попадают в прессу и ху-
дожественную литературу. 
Иногда один диалектизм вы-
тесняет другой диалектизм. 
До середины XIX века наем 
земли назывался словом 
«кортома» (ударение варьиро-
валось), заимствованным, как 
считается, из языка коми. 
Затем его сменила «аренда», 
которую «Словарь Академии 
Российской» 1780 года опре-
делял как «с приобщением 
Шведских областей к России 
вошедшее слово».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Официальное отношение к диалектизмам в нашей стране на протяжении последнего столе-
тия менялось. Наиболее жестким оно было в 1920–1930-е годы, когда на повестке дня стояли 
идеи смычки города и деревни, стирания границ между культурами внутри СССР, борьбы 
с пережитками прошлого. Широко тиражировалось высказывание Максима Горького 
1930 года: «… литератор должен писать по-русски, а не по-вятски, не по-балахонски» (Вят-
ка — старое название Кирова, Балахна — город в Нижегородской области). Даже изучение 
диалектов сопровождалось ритуальной бранью в их адрес. «Язык колхозника очищается 
от накипи веков <…>. Исчезает специфически «крестьянское», «мужицкий дух», который так 
приятно щекотал обоняние различного рода пейзанистам», — писал филолог Федот Филин 
в «Исследовании о лексике русских говоров» (1936).   

слов включено на сегодняшний момент 
в «Словарь русских народных говоров». С 1965 
по 2021 год вышло 52 «выпуска», то есть тома. 
Запланировано еще как минимум восемь. 
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Сегодня точку в номере ставит организатор Дня истинного москвичевода — 2025 и руководитель автомобильного клуба «Москвич», реставратор Виктор 
Журлов. На площадке музея «Автомобили мира» он показывает ретромодели: бежевый «Москвич-400» и серый «Москвич-401». Машины «Москвич-400» 
производили с 1946 по 1956 год. Это был первый массовый легковой автомобиль, продававшийся в Советском Союзе для индивидуального пользования. 
В 1954–1956 годах выпускалась усовершенствованная версия этого авто — «Москвич-401». Модифицированная модель обладала увеличенной мощностью 
двигателя и измененной трансмиссией (механизм, соединяющий двигатель с подвижными деталями. — «ВМ»). В ходе десятилетнего производства этих 
авто вводились новшества. Например, среди моделей «Москвича» были и кабриолеты. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Точка

Здесь был Вася

К огда человек упирается в предел своих воз-
можностей, больше ему нечего строить, не-
куда расти, или есть идеи, но нет сил, гаран-
тий, что цель будет достигнута, он начинает 
злиться и разносить все до основания. Строят 

годами, десятилетиями, разрушить все можно очень бы-
стро. Вандализм, деятельность по разрушению культур-
но-исторического наследия, частной собственности, 
можно рассматривать как агрессивную форму самовыра-
жения. Выглядеть это может нелепо и опасно из-за низко-
го уровня культуры вандала, который не может критиче-
ски отнестись к последствиям своей «деятельности», не 
видит разницы между «хорошим» и «плохим». 
Когда на стене или склоне горы путешественник оставляет 
надпись «Здесь был Вася», то это не только повреждение 
поверхности, но и личная манифеста-
ция. Вандал увековечил свое имя до-
ступным ему способом. В некоторых 
культурах детям разрешают рисовать 
все, что они хотят, перед покраской за-
боров или поклейкой обоев, чтобы они 
могли пережить чувство свободы, три-
умф самовыражения. Границы своего 
«Я» им еще предстоит исследовать. 
Для психолога склонность к разрушению — это симптома-
тичная активность. В порыве вандализма человеком могут 
двигать глубокие негативные переживания — обида, зло-
ба, раздражение, любопытство, нахальство. Важно зрить 
в корень, выяснять мотивацию поведения, чтобы оценить 
его перспективы и последствия. В последние десятилетия 
беспокойство вызывали только толпы футбольных фана-
тов, а также акции экоактивистов, которые взяли моду об-
ливать супом или краской известные произведения искус-
ства в мировых музеях. Так что за удовольствие разруши-
тельного самовыражения иногда приходится расплачи-
ваться свободой и солидными денежными штрафами.

Почтили память великих людей 
нашей страны
Вчера в храме Николая Чу-
дотворца в Покровском про-
шел День памяти кадета.

На мероприятие пришли вос-
питанники и выпускники су-
воровских военных училищ, 
Герои СССР и Герои России. 
Президент «Лиги кадетского 
спорта», организовавшей ме-
роприятие, Дмитрий Цой от-
метил, что они впервые про-
водили панихиду по Алексан-
дру Суворову и погибшим ка-
детам. 
— 18 мая этого года исполня-
ется 225 лет со дня кончины 
генералиссимуса. Мы вспом-
нили его биографию, как при 
его участии были подавлены 
многие восстания и выигра-

ны сражения, — объяснил 
Дмитрий Цой.
Были проведены Божествен-
ная литургия и молебен. По-
сле этого выступили группы 
военно-исторической рекон-
струкции и детского Суворов-
ского театра. 
— Историю важно знать 
и помнить, чтобы не быть об-
манутым и не поддаться про-
паганде псевдофактов, — до-
полняет Цой. — О героях надо 
много говорить, чтобы дети 
равнялись на них и понимали, 
что служение Отечеству до-
стойное и благородное дело.
Также на мероприятии была 
организована полевая кухня.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Тренинг
Доверие 

 Площадь Ильича
Ул. С. Радонежского, 1, стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
19 мая, 14:00, бесплатно
Эксперты расскажут, как раз-
вить навык поддержания и вос-
становления доверия.

Лекция-дискуссия
Россия и Турция: на пе-
рекрестке интересов

 Таганская
Ул. Николоямская, 1
Медиацентр БРИКС+
20 мая, 19:00, бесплатно
Эксперты расскажут об отноше-
ниях между странами.

ДЕЛОВАЯ АФИША

В Госдуме предложили ввести налоговый вычет для рос-
сиян, ведущих здоровый образ жизни. Гражданам нуж-
но будет пройти диспансеризацию с хорошими результа-
тами, не иметь вредных привычек и соответствовать нор-
мам здоровья для своей возрастной категории.

Вопрос дня
Здоровых россиян 
хотят поощрять 
налоговым вычетом.
И как вам?

ИРИНА НИКИТИНА
КАНДИДАТ МЕДИЦИНСКИХ НАУК, 
ВРАЧТЕРАПЕВТ

Я считаю, что это весьма пер-
спективная инициатива. По 
статистике, здоровье челове-
ка на 50–55 процентов зави-
сит от образа жизни и лишь на 
20 процентов от наследствен-
ности. Это значит, что наше 
благополучие во многом на-
ходится в наших же руках 
и, по сути, «оплачивается» на-
шими ежедневными поступ-
ками, тем выбором, который 
мы совершаем. Поэтому, как 
мне кажется, такая дополни-
тельная мотивация вполне 
может пойти на пользу мно-
гим россиянам.

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ЦЕНТРА

Финансовые меры, как мы 
знаем на примере поддержки 
рождаемости, часто не дают 
реального эффекта, так как 
не меняют поведение людей. 
Это популизм, а не решение 
проблемы. Вместо новых за-
конов лучше использовать 
имеющиеся инструменты, 
например, уже существую-
щие вычеты за занятия спор-
том, и грамотно их продви-

Подготовила МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

гать. Или же поощрять новы-
ми возможностями, но ина-
че — предоставлять скидки 
на занятия в клубах и секци-
ях. Иначе, боюсь, особого эф-
фекта для людей, которые до 
этого не вели здоровый образ 
жизни, не будет.

ПАВЕЛ ШАПКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
СОЮЗА ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Система поощрения действи-
тельно может стать эффектив-
ным стимулом к изменению 
образа жизни, особенно когда 
речь идет о материальной мо-
тивации. Идея заслуживает 
внимания: если это побудит 
больше людей следить за здо-
ровьем, то это уже положи-
тельный результат. 
Однако важно проработать 
механизмы контроля: как бу-
дут оцениваться физическое 
состояние, выполнение нор-
мативов и распределяться на-
логовые льготы. Если ответ-
ственные ведомства детально 
продумают эти аспекты и вне-
сут соответствующие поправ-
ки, такая система принесет 
только пользу, но важно сле-
дить за тем, как инициатива 
будет реализована.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

Приемная

в соцсетях

Юридические
услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость
● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (916) 618-86-41
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Разное

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

Коллекционирование
● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю елочные игрушки, пластин-
ки, бижутерию. Т. (915) 401-64-88

Региональный филиал АО 
«Россельхозбанк» — «Центр 
корпоративного бизнеса» сооб-
щает об изменении своего место-
нахождения.
С 02 июня 2025 г. обслуживание 
клиентов будет осуществляться 
по адресу: 123100, г. Москва, про-
езд 1-й Красногвардейский, д. 19 
(прежний адрес: г. Москва, про-
езд 1-й Красногвардейский, д. 7, 
стр.1).
Порядок, условия обслуживания 
клиентов и режим работы остают-
ся без изменений.

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
20/V премьера Гамлет. 
21/V премьера ГоГоЛьИЛиАДА. 
22/V премьера ГоГоЛьИЛиАДА. 

24/V в 13 ч. и веч. Маяковский. 
25/V в 13 ч. и веч. Маяковский. 
28/V Безумный день, 
или Женитьба Фигаро. 
29/V Шут Балакирев. 
30/V Юнона и Авось. 
31/V Ва-банк.

В пятницу в столице прошел 
«Полярный диктант», завер-
шающий очередной сезон 
образовательного краевед-
ческого проекта «Юный по-
лярник».

С 2013 года 21 мая в России 
ежегодно отмечается День по-
лярника. В преддверии празд-
ника московские школьники, 
участники проекта «Юный 
полярник», написали «Поляр-
ный диктант». Традиционно 
флагманской площадкой дик-
танта стало Певческое поле 
в «Парке Яуза».
— На флагманской площадке 
порядка 800 ребят в очном 
формате проходили финаль-
ный этап проекта «Юный по-
лярник». Все они хотят при-
нять участие в уникальной 
научной экспедиции, которая 
в этом году будет посвяще-
на 80-летию отечествен-
ной атомной промышленно-
сти, — рассказал депутат Мос-
гордумы, директор «Парка 
Яуза» Александр Сапронов.
В течение нескольких месяцев 
участники проекта слушали 
лекции об Арктике, которые 
читал для них ведущий науч-
ный сотрудник географиче-
ского факультета МГУ, участ-
ник и руководитель многих 
арктических экспедиций Фе-
дор Романенко. Нововведени-

ем этого года стало то, что 
проект проходил на базе Мо-
сковской электронной шко-
лы, и это увеличило количе-
ство участников.
— Большая часть лекций бы-
ла онлайн, и это накладыва-
ло на меня определенную от-
ветственность: одно дело, 
когда лектор видит глаза сво-
ей аудитории и заряжается, 
другое — когда читает в мо-
нитор. Но я получал много 
хороших отзывов, и это меня 

поддерживало, — рассказал 
Федор Романенко.
Директор школы № 956 Па-
вел Маслов, который пришел 
на диктант в «Парк Яуза» вме-
сте со своими учениками, от-
метил, что такие проекты по-
зволяют расширить кругозор 
детей.
— Я все время привожу ребя-
там цитату Достоевского: 
«Невозможно любить то, чего 
не знаешь». Такие проекты по-
зволяют узнать о героических 

подвигах моряков, летчиков, 
строителей, всех, кто осваи-
вал Арктику, — сказал он.
Абсолютного победителя про-
екта ждет путешествие на Се-
верный полюс на борту атом-
ного ледокола. Те ребята, кто 
продемонстрирует лучшие 
результаты по итогам «Поляр-
ного диктанта», отправятся на 
экскурсии по городам Русско-
го Севера.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Юные полярники сразились за право 
отправиться в Арктику

17 мая. Ведущий научный сотрудник географического 
факультета МГУ, кандидат географических наук Федор 
Романенко дал старт «Полярному диктанту» в «Парке Яуза»

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ
Искренний интерес школьни-
ков к своей стране, к истории 
и исследованиям вдохновля-
ет. Именно через такие проек-
ты растет уважение к природе, 
развивается экологическое 
сознание и желание беречь 
уникальный северный край. 
Каждый год все больше 
школьников присоединяются 
к уникальному движению ре-
бят, увлеченных Арктикой. 
Спасибо всем участникам, 
педагогам и организаторам 
«Полярного диктанта» — вме-
сте мы открываем новые гори-
зонты и вдохновляем моло-
дежь на изучение и сохране-
ние Северного края.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»
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